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Чистая среда
Более 27 тысяч кузбассовцев вышли вчера на уборку 
территорий от снега и оттаявшего мусора

Улицы и дворы приводили 
в порядок 7,5 тысячи работни-
ков ЖКХ, 9,3 тысячи работни-
ков соцсферы, 4,6 тысячи работ-
ников объектов малого бизнеса 
и предприятий, 1700 студентов. 
Участники акции привели в по-
рядок 3,4 тысячи дворов, 2,2 тыс. 
км дорог, 1600 остановочных па-
вильонов, вывезли 240 куб. м 
снега и 4,3 тыс. кубометров му-

сора. Было задействовано более 
640 единиц техники.

Например, в Таштаголе по ини-
циативе главы района Владимира 
Макуты в массовой уборке при-
няли участие ветераны. Они со-
вершили обход и составили реестр 
замечаний, который принят на за-
метку отделом благоустройства 
администрации района. Предпри-
ниматели приводили в порядок 

офисы, магазины и прилегающую 
к ним территорию. Школьники и 
студенты собрали мусор вдоль до-
рог и по берегам рек.

В Мысках на субботник в 
среду вышли участники проек-
та «Жги-шоу», организованного 
губернским телеканалом «СТС-
Кузбасс» при поддержке адми-
нистрации Кемеровской области. 
Команда ТВ-шоу навела порядок 

на обочине дороги в поселке Бо-
родино и ликвидировала несанк-
ционированную свалку.

В Топкинском районе активи-
сты рыхлили снег, убирали му-
сор и приводили в порядок па-
мятные места. Они очистили от 
наледи и мусора 5 дворов много-
квартирных домов, 26 остано-
вок, 78 км дорог.

Вера Скворцова.

  В Кемерове активисты приводили в порядок набережную реки Томи. Фото Федора Баранова.

Самых активных 
посчитали
Бизнес-перепись поможет 
предпринимателям найти новые 
ниши для проектов

Сватовство 
по-малаховски 
Невеста, выбранная известным 
телеведущим для одного из героев, 
приобрела более 600 друзей 11
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//  фотофакт

  ВРЕМЯ СБРАСЫВАТЬ РОГА. Маралы, обитающие в заповеднике «Кузнецкий Алатау», сейчас 
сбрасывают свои «костяные короны». По словам заместителя директора ФГБУ «Государственный 
заповедник «Кузнецкий Алатау» Надежды Елисеевой, в такой период маралы особенно безза-
щитны и стараются избегать неприятностей. Сначала у животного отпадает один рог, через не-
которое время - второй. Вес одного рога может достигать 15 килограммов, так что какое-то вре-
мя марал может страдать легкой потерей равновесия… Фото пресс-службы заповедника «Куз-
нецкий Алатау».

//  в центре внимания

Защитить кузбассовцев от коллекторов!

Аман Тулеев потребовал прекратить работу коллекторских 
агентств в Кузбассе и оформить запрет законодательно.

Губернатор провел совеща-
ние с председателем облсове-
та народных депутатов Евгени-
ем Косяненко и своими замами, 
посвященное вопросам защи-
ты кузбассовцев от коллекто-
ров. Тулеев отметил, что работа 
таких агентств перешла грани-
цы разумного после вопиющего 
случая в городе Искитим Ново-
сибирской области, где коллек-
торы напали на семью, задол-
жавшую по микрозайму.

«Ни один коллектор не имеет 
права «вышибать» долги с куз-
бассовцев с 6 апреля 2016 года. 
Другого выхода нет. Мы не мо-
жем допустить, чтобы наших 
людей убивали», – заявил губер-
натор и поручил областному Со-
вету народных депутатов при-
нять соответствующий закон.

Аман Тулеев дал поручение 
руководителям региональных 
правоохранительных органов 
разобраться по всем случаям 

угроз должникам от коллек-
торов. «Бандиты и вымогате-
ли должны быть привлечены к 
уголовной ответственности», – 
подчеркнул Аман Тулеев.

По мнению губернатора, от-
ветственность согласно Уго-
ловному кодексу РФ также 
должны нести руководители 
банков, кредитных коопера-
тивов, микрофинансовых ор-
ганизаций. Тулеев поручил 
проверить их деятельность 
на предмет нарушений при 
взыскании долгов с клиен-
тов. Материалы по выявлен-
ным нарушениям передавать в 
следственные органы и предсе-
дателю Центробанка Эльвире 
Набиуллиной.

Судебные приставы долж-
ны мгновенно реагировать на 
каждое обращение жителей и 
оперативно принимать меры 
по защите граждан.

Главам городов и районов, 

депутатам дано поручение рас-
смотреть на заседаниях мест-
ных комиссий по закредито-
ванности ситуацию каждого 
должника отдельно. Поддер-
жать таких заемщиков при по-
мощи соцпроката и пунктов 
взаимопомощи, а пенсионеров 

– беспроцентными займами в 
«кассах взаимопомощи» при 
областном совете ветеранов 
войны и труда.

По поручению Тулеева се-
годня в администрации обла-
сти создана комиссия для рас-
смотрения особо тяжелых, 
исключительных случаев. Ру-
ководитель комиссии – Нэлли 
Малютина, телефон – (8-384-
2) 36-76-62.

«Мы должны максимально 
помочь людям, действитель-
но попавшим в трудное поло-
жение. Ни один долг не стоит 
жизни человека, безвыходных 
ситуаций не бывает, главное – 
не опускать руки», – отметил 
губернатор.

Пресс-служба АКО.

//  день шахтера-2016

Деньги на доброе дело

Бизнес-сообщество и промпредприятия подключились к акции 
по возведению детского корпуса облбольницы.

ООО «Торгсервис 342» (мага-
зины «Светофор») перечислило 
100 тыс. рублей в фонд Дня шах-
тера, аккумулирующий средства 
акции. Индивидуальный пред-
приниматель Тагир Мамедов 
внес 5 тыс. рублей. Сотрудники 
областного госфонда поддержки 
предпринимательства пожерт-
вовали однодневный заработок. 
Промышленные предприятия в 
целом направили на счет благо-
творительного фонда 1 млн 147 
тыс. рублей, в том числе ООО 
«УК «СГМК» – 300 тыс., ООО 
«ТД «Гидромаш» – 10 тыс. Всего 
в фонде сейчас собрано около 25 
млн рублей.

По предложению губерна-

тора Амана Тулеева все сред-
ства благотворительного фон-
да пойдут на строительство в 
Кемерове детского корпуса об-
ластной клинической больни-
цы. Реализация проекта даст 
возможность оказывать медпо-
мощь детям из отдаленных по-
селков качественно и своевре-
менно.

Каждый кузбассовец может 
внести средства с сотового те-
лефона либо направить на рас-
четный счет. Подробная инфор-
мация о способах перечисления, 
реквизитах, требованиях опера-
торов размещена на сайте адми-
нистрации Кемерова. 

Пресс-служба АКО.

//  весенний призыв

Новобранцев требуется меньше

До середины лета на срочную военную службу из Кемеровской 
области будут призваны 2858 кузбассовцев в возрасте от 18 до 
27 лет.

Это меньше, чем минувшей 
осенью, когда на защиту Отече-
ства из нашего региона отправи-
лось порядка 3000 молодых лю-
дей.

Об этом рассказал вчера на 
пресс-конференции военный 
комиссар области Герман Во-
робьев. По его словам, срок 
службы в рядах российских во-
оруженных сил для солдат-сроч-
ников не изменится и составит 
один год. Как и прежде, служить 
наши земляки будут по всей тер-
ритории страны, в основном в 
сухопутных войсках. По тради-
ции 20 кузбасских парней будут 
направлены в Президентский 
полк. Ну, а первые новобранцы 
отправятся на военную служ-

бу ориентировочно 21 апреля 
(четыре десятка ребят поедут 
служить в Восточный военный 
округ). Имеются у нас и шесть 
кандидатов в научную роту. 

В целом же каких-то особых 
изменений и новшеств в ходе 
весенней призывной кампа-
нии-2016 не будет. Как и в про-
шлом году, на областном сбор-
ном пункте в Кемерове юношам 
выдадут так называемую «офис-
ную» военную форму для по-
вседневной службы по родам 
войск, специальные армейские 
несессеры и банковские карты, 
на которые будет перечисляться 
их солдатская зарплата (по 2000 
рублей ежемесячно).

Владимир Дмитриев.

//  факт

Вчера состоялась внеочередная сессия Совета народных депутатов Топкинского района. На сессии 
главой Топкинского муниципального района избран Азат Абдуллин, в последнее время исполнявший 
обязанности главы района.

//  анонс

Сегодня – Всемирный день здоровья. В 2016 году он посвящен 
профилактике сахарного диабета.

В этот день во всех террито-
риях региона состоятся меро-
приятия, направленные на укре-
пление и сохранение здоровья: 
тематические беседы, консуль-
тации врачей, театрализованные 
представления. Так, в Междуре-
ченске не менее тысячи человек 
пройдут по набережной реки Уса 
со скандинавскими палочками. 
Старт – в 15.00 от Дома спорта. 
В Белове во всех поликлиниках 
с 9.00 до 11.00 пройдет день от-
крытых дверей. В Кемеровском 
районе в учреждениях здраво-
охранения сельских поселений 
с 12.30 до 13.00 пройдет акция 

«Прогулка с врачом» на тему сни-
жения веса. В ней примут участие 
медработники районной больни-
цы, врачебных амбулаторий и 
ФАПов. Всем желающим измерят 
артериальное давление, пульс и 
предоставят информационный 
материал с советами по сниже-
нию веса. Акция будет проходить 
каждый первый четверг месяца.

Проект «Прогулка с врачом» 
стартовал и в Беловском районе: 
доктора рассказывают жителям 
о здоровом образе жизни, а после 
прогулки угощают чаем. Так нео-
бычно пообщаться с врачом мож-
но будет каждый четверг с 15.00.
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//  ну и ну!

На сносях – к Айболиту?

Собравшись рожать, косуля прибежала… в роддом Юрги.

Переполох, случившийся не-
сколько дней назад в центре 
Юрги, вызвала таежная гостья.

Молодая косуля, на сносях, 
появилась утром у ограды гор-
больницы №1 – рядом с роддо-
мом.

– Было уже светло, когда мне 
передали с улицы, что у нас на 
хоздворе ходит какое-то странное 
животное, – рассказал «Кузбассу» 
Владимир Терехов, больничный 
слесарь-сантехник. – Побежал 
посмотреть, удивился, конечно, 
увидев косулю. Понял, что она 
пришла со стороны озерка… 

И, скорее всего, изначально 
стайка косуль была недалеко от 
города. Их напугали, они рва-
нули в разные стороны. И вот 
эта – будущая мама, несясь сло-
мя голову, оказалась в городе, на 
улице Ленинградской.

Слесарь, позвонив егерю, по-
пробовал поймать косулю сам 

голыми руками. Уже почти схва-
тил ее, но косуля, перепрыгнув 
через Терехова, ударила его ко-
пытом и понеслась по больнич-
ному городку.

– Косуля была напугана шу-
мом города, могла бы убежать 
еще дальше, – поясняет Андрей 
Ермаков, главный энергетик 
больницы. – Хорошо, что метну-
лась назад по больничному дво-
ру. И ее, пробегавшую мимо зда-
ния «Скорой помощи», задело 
распахнувшейся дверью.

От неожиданности живот-
ное упало. И Терехов, бежавший 
по пятам, навалившись, связал 
ноги косули веревкой. Егерь, ос-
мотрев косулю, подтвердив, что 
здорова и что с ее малышом в 
животе все в порядке, отвез ко-
сулю в заказник, выпустил в 
лесу. Ей самое время рожать, и 
дома – лучше.

Лариса Максименко.

//  телешоу

Лабутены по-кузбасски

Участники проекта «Жги-
Шоу», который сейчас 
проходит на телеканале 
«СТС-Кузбасс», недавно 
практически «взорвали» 
интернет своим креативом: 
междуреченская команда 
худеющих представила 
свою версию песни и клипа 
группы «Ленинград» под 
названием «Экспонат».

Помимо работы с дието-
логами, занятий в тренажер-
ном зале и проч., участни-
ки команд из разных городов 
готовят и творческие номера. 
Междуреченцы на прошлой 
неделе постарались особенно: 
с помощью одной из местных 
групп им удалось снять пол-
ноценный видеоклип. Правда, 
от слов скандального Шну-
ра пришлось отказаться, зато 
здесь есть такие строки: «На 
тренировку! Намерения твер-
ды, как лед! На тренировку! За 
стройностью бежим вперед!» 
Сейчас ролик, продемонстри-
рованный в эфире телеканала, 
выложен в сеть и набирает го-
лоса пользователей.

По словам представителей 
телеканала «СТС-Кузбасс», 
участники шоу вообще очень 
изобретательны. Так, вче-
ра, например, команда из 
Мысков представила на суд 
жюри фотосессию в купаль-
никах, а до этого худеющие 
из Новокузнецка сыграли в 
регби с командой местных 
профессионалов.

Напомним, «Жги-Шоу» 

стартовало на телекана-
ле «СТС-Кузбасс» в феврале. 
Победители проекта полу-
чат уголь за успехи в борьбе 
с лишним весом. В проекте 
участвуют команды из девяти 
кузбасских городов: Мысков, 
Междуреченска, Кемерова, 
Новокузнецка, Киселёвска, 
Белова, Ленинска-Кузнецкого, 
Берёзовского и Прокопьевска.

Елена Ростовцева.

  Кадр из видеоклипа междуреченской команды.

//  паводок

«Колокол» спасет от затора

Авиация и специальная установка «Колокол» вчера лик-
видировала затор льда на Кондоме. Такую технологию в 
Кузбассе применили для этих целей впервые.

На реках юга области – ак-
тивный ледоход, затор обра-
зовался близ Калтана. В зону 
подтопления здесь попадает 
почти 450 домовладений.

Как пояснили в пресс-
службе ГУ МЧС РФ по Кеме-
ровской области, избавить-
ся от затора традиционным 
способом не удалось. Реше-
но было использовать мо-
бильную установку, которая 
применяется для принуди-
тельного спуска лавин. «Ко-
локол» – это металлический 
конус, закрепляемый тро-
сом к вертолету. В нем содер-

жится специальная смесь, и 
после дистанционного под-
рыва сила взрывной волны 
направляется на конкрет-
ный участок.

Реки севера области пока 
подо льдом, хотя со дня на 
день тоже тронутся. А пого-
да скоро переменится. Если 
сегодня по югу области тем-
пература может подняться 
до +17, то уже в выходные 
ожидается прохождение хо-
лодного атмосферного фрон-
та и осадки.

«Ветер усилится до 15 м/с, 
ночные температуры будут 

от слабоположительных до 
слабоотрицательных, – го-
ворит пресс-секретарь Ке-
меровского Гидрометцентра 
Наталья Полуэктова. – Воз-
можны осадки в виде дождя 
и мокрого снега».

До критических отметок 
на всех реках еще далеко. 
Например, Томь в Кемерове 
за сутки поднялась почти на 
метр, но до опасного уровня 
еще 338 см.

На юге Кузбасса работа-
ет группа контроля ГУ МЧС. 
Специалисты ведут наблю-
дение, применяя беспилот-
ники. Помимо гидропостов, 
действуют 22 комплекса ви-
деонаблюдения.

Юлия Матющенко.

//  бди!

Клещи проснулись…

В Кузбассе появились первые жертвы кровососов. Как 
и предупреждали специалисты, пробуждение клещей в 
этом году раннее.

По поводу присасывания 
насекомых в кемеровские 
больницы обратились один 
взрослый и один ребенок. 
Оба получили уколы имму-
ноглобулина. 

Таким образом, опасный 
сезон у нас начался на не-
делю раньше, чем в 2015-м. 
Главный специалист по им-
мунопрофилактике города 
Кемерово Александр Спад-
лов пояснил, что активность 
паразитов связана, прежде 
всего, с ранним наступлени-

ем теплой погоды: 
«Снега практически нет, 

потому клещ уже пробу-
дился от спячки и вышел на 
«охоту». В 2015 году мы на-
блюдали две «волны» приса-
сывания клещей: в июне-ию-
ле, а затем – осенью, тогда 
присасывались клещи из но-
вого выводка. Поэтому ожи-
даем, что в 2016 году популя-
ция клеща будет обширная».

Клещи, напомним, явля-
ются переносчиками энце-
фалита. В 2015 году в Кеме-

рове зарегистрировали 7200 
обращений «укушенных», из 
них 29 заболели клещевым 
вирусным энцефалитом.

Чаще всего жертвами кле-
щей становятся дачники и 
те, кто выезжает в «дикую» 
природу на пикники. В го-
родской черте парки обраба-
тывают специальными пре-
паратами, и, как правило, 
пострадавших там единицы.

Самый надежный метод за-
щиты от клещевого энцефали-
та – по-прежнему вакцинация. 
А еще регулярные само- и вза-
имоосмотры на предмет обна-
ружения паразитов.

Юлия Сергеева.

//  природоохрана

Щадящий режим на нерест

На реках Кузбасса начинается нерест промысловых рыб. В связи 
с этим на всех водоемах области с 11 апреля официально вводит-
ся запрет на ловлю всех биоресурсов.

Как пояснили в кемеровском 
отделе Росрыболовства, запрет 
будет действовать вплоть до 
конца мая. 

Щука, лещ, налим, плотва, 
окунь – это далеко не полный 
перечень видов рыб, которые 
обитают в водоемах нашей об-
ласти. И если эту рыбу в период 
нереста еще допускается ловить 
одной донной или поплавочной 
удочкой, с общим количеством 
крючков не более двух у одного 
рыбака, то вылов тайменя и ха-
риуса запрещается всеми оруди-
ями лова без исключения вплоть 
до 5 июня.

– За незаконную добычу вод-
ных биоресурсов налагается 
штраф в размере от двух до пяти 

тысяч рублей, – пояснил началь-
ник Кемеровского отдела госу-
дарственного контроля, надзора 
и охраны водных биоресурсов 
и среды их обитания Верхнеоб-
ского территориального управ-
ления Федерального агентства 
по рыболовству Николай Му-
сохранов. – В случаях нанесения 
значительного ущерба рыбным 
запасам, лова рыбы в местах 
массового нереста и на путях 
миграции к ним предусмотрена 
уголовная ответственность.

Также он напомнил, что в 
этот период вводится особый 
контроль за несанкциониро-
ванными сбросами сточных вод 
предприятиями.

Полина Спиридонова.

  После медосмотра косулю вернули в лес.
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//  начни с понедельника!

В мире абсолютной тишины

Поехать в Кейптаун и увидеть под водой ход сардин мечтает 
кемеровчанка Татьяна Закржевская. Уже пять лет она зани-
мается дайвингом и не понаслышке знает, что такое здоро-
вый образ жизни. Сегодня в нашей традиционной рубрике 

– ее история улучшения жизни.

– Я родом из Новокузнецка, 
но сейчас живу в Кемерове, – 
рассказала Татьяна. – У меня 
своя витражная мастерская, 
в какой-то степени это дело 
всей моей жизни. Дайвингом 
заинтересовалась еще в Ново-
кузнецке, там записалась на 
занятия в местный дайвинг-
центр. Нас учили погружать-
ся исключительно в условиях 
бассейна. Когда я освоила, так 
сказать, азы подводной науки, 
поняла, что хочу большего. И 
поехала сдавать экзамен для 
получения сертификата дай-
вера в Египет, в бедуинский 
городок Дахаб, своего рода 
мекку дайверов, серферов и 
йогов на берегу Красного моря.

В день сдачи экзамена на-
чалась непогода. Море было 
неспокойное, сильные вол-
ны. Мне и другим новичкам 
для получения зачета нужно 
было пройти под водой задан-
ный маршрут, не сбиться с кур-
са и параллельно справиться с 
рядом задач. Несмотря на все 
сложности, я справились, до-

мой приехала сертифициро-
ванным дайвером, чем горжусь.

По рассказам Татьяны, сей-
час она стала уже своей в ком-
пании единомышленников, 
дайверов из Кузбасса. В ос-
новном это мужчины, потому 
что погружения не каждой де-
вушке по плечу и по сердцу, это 
по-настоящему сложно. Наши 
дайверы уже не раз выезжали 
на погружения в Темиртау, ос-
воили воды Крапивинского во-
дохранилища, были в Листвя-
гах под Новокузнецком; также 
ездили на озеро Байкал, а в по-
следнее время им стало инте-
ресно Телецкое озеро. Стара-
ются тренироваться каждые 
выходные, практикуют подво-

дные погружения и в зимнее 
время. Кстати, самая большая 
глубина, на которую погружа-
лась Татьяна, своего рода лич-
ный рекорд – 35 метров.

Особенно достижениями 
дочери гордится ее отец-мо-
ряк Владислав Владимиро-
вич Закржевский. Он учился 
в военно-морском училище во 
Владивостоке, а когда служил 
на флоте, тоже совершал под-
водные погружения во время 
починки корабля.

– У меня большие планы, 
хочу, к примеру, съездить в 
Мексику на пещерный дай-
винг, но больше всего – в ЮАР. 
Во время погружения приоб-
ретаешь чувство невесомости, 
а еще под водой абсолютная 
тишина, как в космосе. И эта 
таинственная, загадочная сти-
хия не отпускает, постоянно 
манит и притягивает.

Полина Спиридонова.

Газета «Кузбасс» продолжает вести рубрику, посвящен-
ную здоровому образу жизни. Также мы приглашаем всех 
желающих принять участие в конкурсе историй о том, как 
вам удалось кардинально изменить жизнь к лучшему. Пиши-
те небольшие рассказы и звоните в редакцию по телефонам: 
(8-3842) 35-36- 93, 35-37-93. Самые интересные рассказы бу-
дут опубликованы, размещены на сайте нашей газеты, а по-
бедители получат бесплатную подписку на «Кузбасс».

  Татьяна Закржевская во время одного из своих погружений.

//  новая продукция

Кошке к столу

Агропромышленный кластер Кемеровской области озвучил 
планы по выпуску консервов для домашних животных.

Основным сырьём для ко-
шачьего корма может стать та-
кой продукт, как рыбная мука. 
Как отметила исполнитель-
ный секретарь совета класте-
ра Екатерина Ижмулкина, в 
регионе уже делают муку из 
рыбных отходов. «Есть задача, 
в связи с развитием прудово-
го производства, делать её из 
рыбы, – объясняет она. – Мы 
уже провели этот эксперимент 
в кластере, и лабораторные 
анализы показали: мука ста-

бильно хорошего качества».
Сначала, по словам Екате-

рины Александровны, муку 
из прудовой рыбы попробуют 
ввести в корм для птиц. Затем 
на основе сырья разработают 
консервы для кошек. Главным 
партнёром кластера в этом на-
правлении выступит кузбас-
ская компания «Грант» – про-
изводитель комбикормов и 
гранулированного корма для 
собак. Правда, о выпуске про-
дукта можно будет говорить не 

раньше чем в 2017 году.
За год работы кластер АПК 

вывел на рынок такие новые 
продукты, как обогащенное 
селеном куриное яйцо, медо-
вое молоко и медовое масло. 
Кроме того, появился зонтич-
ный бренд «Кузбасский мёд». 
Организация также планирует 
продвигать как продукт куз-
басский папоротник: в этом 
году будет налажена коопера-
ция по его сбору, ведутся пере-
говоры о включении блюд из 
папоротника в меню рестора-
нов.

Ксения Гордийчук.

//  знай наших!

Не пропустить сигнал

Лесные диспетчеры из Кузбасса были признаны лучшими в 
Сибири по итогам всероссийских широкомасштабных учений, в 
ходе которых диспетчерские службы регионов отрабатывали 
навыки реагирования на лесные пожары.

Как пояснили в Федеральной 
диспетчерской службе лесного 
хозяйства, такие учения являют-
ся неотъемлемой частью подго-
товки к пожароопасному сезону. 
Ведь в «горячий период» именно 
в лесных диспетчерских службах 
аккумулируется вся информа-
ция о лесопожарной обстановке 
в регионах. В силу этого «лесные 
диспетчеры» должны быть всег-
да готовы к любой ситуации.

«От Кузбасса в учениях при-
нимали участие четыре дис-
петчера, – рассказала диспет-
чер Кемеровской региональной 
диспетчерской службы лесно-
го хозяйства Елена Манькова. – 

Перед нами была поставлена 
конкретная задача – отработать 
крупный пожар. Оценивались 
скорость обработки поступив-
шего сигнала и правильность 
принимаемых нами решений. В 
диспетчерской службе работаю 
не первый год, поэтому на уче-
ниях было несложно…».

Отметим, что лесные диспет-
черы работают в круглосуточ-
ном режиме. Традиционно боль-
ше всего обращений приходится 
на апрель и май. В день бывает 
по 20-30 звонков, и диспетчеры 
обязаны отработать все посту-
пающие сигналы.

Полина Спиридонова.

//  большое кино

Зарядись «Витамином»

Всероссийская акция «Весенний МультВитамин» стартует зав-
тра в Кемеровской области. Это крупномасштабный фестиваль 
детского анимационного кино.

Как сообщили в ГАУК «Куз-
басскино», в рамках акции в 
учреждениях культуры и кино 
региона пройдут бесплатные 
показы новых отечественных 
мультфильмов – номинантов и 
победителей российских фести-
валей анимационного кино 2016 
года.

Открытие фестиваля состо-
ится в Кемерове в 12 часов в 
кинозале «Кузбасскино» (пр. 
Советский, 4). Для гостей празд-
ника пройдет мастер-класс по 
пластилиновой анимации. И, 
конечно же, всех ждет просмотр 

лучших мультфильмов: тех, что 
были отмечены профессиональ-
ным жюри на главном отече-
ственном смотре анимации – от-
крытом российском фестивале в 
Суздале, а также картин-номи-
нантов национальной анимаци-
онной премии «Икар».

В Кузбассе показы продлятся 
до конца апреля и охватят поч-
ти все наши населенные пункты. 
Планируется, что показы нови-
нок отечественной мультипли-
кации посетят более четырех 
тысяч кузбассовцев.

Мария Макова.

ОАО «Кузбасс-пригород» в соответствии с приказом 
Федеральной антимонопольной службы Российской 
Федерации от 12.04.2011 г. №263 разместило данные о своей 
деятельности на странице в сети интернет, используемой 
акционерным обществом для раскрытия информации: 
http://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=29395

//  происшествие

Зелье из-под снега

Житель Новокузнецка случайно нашел на улице в частном сек-
торе Куйбышевского района около семи килограммов наркоти-
ков и сообщил об этом в полицию. 

По словам мужчины, ран-
ним утром он отправился в 
близлежащий лесок за хворо-
стом и возле обочины дороги 
заметил какой-то объемный 
полиэтиленовый мешок, кото-
рый наполовину вытаял из сне-
га. Аккуратно заглянув внутрь, 
он наткнулся на небольшие за-
паянные свертки с брикетами. 
Как раз накануне мужчина ви-
дел по телевизору боевик, и в 
фильме в похожих пакетиках 
перевозились наркотики. Муж-

чина позвонил в полицию.
В мешке полицейские дей-

ствительно обнаружили 13 упа-
ковок с наркотиками – в общей 
сложности более 3,9 кг героина и 
около 2,8 кг гашиша. Стоимость 
такой партии на криминальном 
наркорынке – порядка 30 млн 
руб.!

В настоящее время полиция 
выясняет, кто мог спрятать ме-
шок с наркотиками в снег, и для 
кого они предназначались.

Всеволод Владимиров.
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// будь в курсе

 Нынешняя перепись покажет, сохраняются ли приоритеты мало-
го бизнеса – операции с недвижимостью, аренда,  оптовая и роз-
ничная торговля. Фото Дмитрия Белкина. 

Операторы связи  
станут мобильнее

// факт и комментарий

Регион активного 
бизнеса

В конце марта Минздрав России 
подписал приказ, изменивший 
процедуру медицинского ос-
видетельствования водите-
лей и кандидатов в водители. 
Документ уточняет перечень 
осмотров и исследований, необ-
ходимых для получения справ-
ки, ее форму и срок действия 
(12 месяцев, а не два года, как 
ранее).

Обращаться к врачам по-прежнему при-
дется не только тем, кто получает водитель-
ское удостоверение впервые, но и тем, кто 
открывает новую категорию, меняет права с 
истекшим сроком, получает их после лише-
ния. Проходить освидетельствование будут 
и профессиональные водители, у которых в 
ходе плановых медосмотров были выявлены 
признаки заболеваний, являющихся проти-
вопоказанием к вождению. 

Для сведения: в прошлом году подразделе-
ниями ГИБДД Кузбасса было выдано 66104 
водительских удостоверения, подтвержда-
ющих право на управление транспортными 
средствами различных категорий и подкате-
горий. Из них 25901 – первично, после обуче-
ния граждан по программам подготовки води-
телей. Еще почти 40 тыс. человек обратились 
в ГИБДД в связи с истечением срока действия 
ранее выданных водительских удостоверений.

По ряду позиций новый приказ заметно 

упрощает медицинский допуск к вождению. 
Так, из числа обязательных процедур вообще 
исключено экспериментально-психологиче-
ское исследование. Сократился и перечень спе-
циалистов, чье заключение необходимо будет 
получить. Наибольшее сокращение предусмо-
трено для водителей (кандидатов), которым 
требуется справка на вождение мопеда, мото-
цикла или легкового автомобиля (категории А, 
В, ВЕ, М и подкатегорий А1, В1). В списке «их» 
врачей остались лишь терапевт, офтальмолог, 
психиатр и нарколог. Невролог, ЛОР и хирург 
больше не потребуются. Как и прохождение 
электроэнцефалографии, стоимость которой 
доходила до нескольких тысяч рублей… 

Впрочем, терапевты по-прежнему смогут 
направлять освидетельствуемых к другим 
специалистам, если для этого будут показания. 
А наркологи получили право назначать води-
телям (кандидатам) дополнительные анализы 
мочи и крови, если есть основания полагать, 
что у граждан имеются признаки наркологи-
ческих расстройств. И психиатры смогут на-
править их на психиатрическое освидетель-
ствование врачебной комиссией, если в ходе 
своего осмотра выявят признаки заболеваний, 
являющихся медицинским противопоказани-
ем к управлению транспортом… 

Ответственность за отказ от дополнитель-
ных проверок не предусмотрена. Но медицин-
ский допуск к вождению «отказники» не по-
лучат. К слову сказать, только в прошлом году 
в Кузбассе за езду в состоянии опьянения ли-
шился прав 10241 водитель. А всего на реги-
страционном учете в Кемеровской области со-
стоят 950415 автомототранспортных средств.

Валентина Акимова.

С апреля вдвое сократил-
ся срок, в течение которого 
операторы мобильной связи 
и почтовые службы должны 
в письменной или электрон-
ной форме проинформировать 
клиентов о результатах рас-
смотрения их жалоб. Теперь 
закон отводит на это 30 дней 
вместо прежних 60.

Исключения сделаны для претензий, свя-
занных с предоставлением услуг междуго-
родной и международной телефонной связи, а 
также с международным роумингом: они по-
прежнему могут рассматриваться два месяца. 
Не распространяются новые требования и на 
почтовые отправления и денежные переводы, 
пересылаемые в пределах одного населенного 
пункта: здесь срок рассмотрения остался равен 
пяти дням. 

Как уточнила начальник отдела защиты 
прав потребителей управления Роспотребнад-
зора по Кемеровской области Татьяна Костар-
ных, поток жалоб кузбассовцев на услуги связи 

– не самый мощный. В прошлом году, например, 
в управление в общей сложности поступило 
4366 обращений, и только 277 из них касались 
предоставления услуг связи. (Больше всего жа-
лоб на предприятия розничной торговли и на 
кредитные организации.)

Чаще всего людей возмущает несанкцио-
нированная, как они полагают, рассылка смс-
рекламы и отказ операторов мобильной связи 

вернуть деньги за дополнительные услуги, на 
которые абонент якобы «подписался», нажав 
кнопку при получении смс. 

Часть обращений, связанных с нарушени-
ем закона о защите персональных данных, 
специалисты Роспотребнадзора передают в 
Роскомнадзор. А в тех случаях, когда дело ка-
сается возврата средств за навязанные услу-
ги, направляют граждан в консультационные 
центры и пункты для потребителей, действую-
щие в структуре Роспотребнадзора по всей об-
ласти. Там им бесплатно помогают составить 
претензию в адрес поставщиков услуг и иско-
вые заявления для обращения в суд (посколь-
ку в досудебном порядке такие споры сегодня 
практически не решаются).

«Но идти в суд люди не хотят, – констати-
рует Татьяна Костарных. – За год только один 
потребитель, обратившийся в управление Ро-
спотребнадзора, решил судиться и выиграл 
процесс. Остальные рассчитывают, что над-
зорные органы решат проблему без их участия. 
Однако если дело касается имущественных ин-
тересов конкретного человека, это невозмож-
но».

В Кемеровском управлении Федеральной 
антимонопольной службы России уточнили, 
что проблема навязчивой смс-рекламы зача-
стую связана с невнимательностью людей. За-
полняя различные регистрационные формы 
в интернете или на бумаге, они не обращают 
внимания на то, что сами ставят галочку в гра-
фе «согласен получать уведомления по теле-
фону». В 2015-2016 гг. в Кузбассе было прекра-
щено 23 дела о нарушении Закона «О рекламе», 
поскольку у распространителей имелось пись-
менное согласие граждан на смс-рассылку.

Медицинский допуск  
к вождению

В Кузбассе завершилась бизнес-перепись, проходившая в рамках 
сплошного федерального статистического наблюдения за де-
ятельностью субъектов малого и среднего предприниматель-
ства. Зачем нужны переписи такого рода? 

За комментарием редакция обратилась к Ладе Садовниковой, на-
чальнику отдела статистики предприятий, торговли, услуг, строитель-
ства и инвестиций Кемеровостата.

– Бизнес-переписи – это един-
ственный способ получить объ-
ективную картину распределения 
малого и среднего бизнеса по тер-
ритории России и узнать, чем на 
самом деле занимаются его пред-
ставители. Потому что на стадии 
регистрации в налоговых органах 
многие из них еще плохо представ-
ляют, какую именно нишу они за-
ймут, и заявляют все возможные 
виды деятельности. А в итоге мо-
гут выбирать что-то одно, стоящее 
в списке на последнем месте. А мо-
гут и не работать вообще.

Самим предпринимателям ре-
зультаты переписи позволят по-
лучить более четкое представ-
ление о конкурентной среде, 
увидеть незанятые пока ниши и 
возможности для реализации но-
вых проектов.

Кроме того, итоги переписи бу-
дут использоваться при разработ-
ке новых мер стимулирования и 
государственной поддержки дан-
ного сектора экономики. Кстати, 
в этом году в опросник впервые 
были включены вопросы о том, что 
в принципе предприниматель зна-
ет о господдержке, получал ли ее 
ранее и в каком виде.

Нынешняя бизнес-перепись – 
уже вторая, первая проводилась 
пять лет назад. Тогда мы получи-
ли яркое подтверждение тому, что 
малый и средний бизнес Кузбасса 
играет важную роль в экономике 
региона. В частности, выяснилось, 
что в 2010 году реально у нас ра-
ботали 20924 юридических лица 
и 33464 индивидуальных пред-
принимателя (или, соответствен-
но, 77% и 70% от общего числа за-
регистрированных в налоговых 
органах). В общей сложности они 
обеспечили работой более 355 
тыс. кузбассовцев, то есть 27,4% 
от общей численности занято-
го населения. И каждый третий 
рубль выручки от реализации то-
варов, работ или услуг был полу-
чен именно в этом секторе обще-
ственного производства.

Пять лет назад фундамент 
предпринимательства в нашем ре-
гионе составляли микропредпри-
ятия, то есть организации, где ра-

ботали до 15 человек, а годовая 
выручка не превышала 60 млн руб. 
А самыми распространенными ви-
дами деятельности были оптовая 
и розничная торговля, операции с 
недвижимостью, аренда и предо-
ставление услуг. Сохраняются ли 
эти приоритеты, покажет нынеш-
няя перепись.

Формально проведение сплош-
ного наблюдения за деятельно-
стью малого и среднего бизнеса 
проходило с 1 января по 31 марта. 
Однако фактически к 1 апреля све-
дения о своей деятельности пре-
доставили лишь 30 тыс. предпри-
ятий малого и среднего бизнеса из 
86 тыс., зарегистрированных в на-
логовых органах области. Те, кто 
не успел отчитаться, могут сде-
лать это сейчас любым удобным 
способом: заполнить электронный 
опросник на сайте Кемеровостата, 
отправить отчет почтой, курьером 
или через спецоператоров, предо-
ставляющих услуги защищенного 
электронного документооборота.

В апреле Кемеровостат начнет 
персональную работу с «молчуна-
ми». Ведь участие в сплошном на-
блюдении обязательно для всех 
представителей малого и средне-
го бизнеса, причем отчитаться не-
обходимо, даже если субъект не вел 
деятельность в 2015 году. Уклоне-
ние влечет административную от-
ветственность, и с этого года размер 
штрафов увеличен. Для руководите-
лей предприятий и индивидуальных 
предпринимателей штраф составит 
от 10 до 20 тыс. руб., для юридиче-
ских лиц – от 20 до 70 тыс. руб.

Опасения предпринимателей 
о возможном доступе контроли-
рующих организаций к персо-
нальным данным участников биз-
нес-переписи безосновательны. В 
соответствии с требованиями за-
кона вся информация будет обе-
зличена и использована исключи-
тельно в обобщенном виде. 

Предварительные итоги пере-
писи будут подведены в декабре 
2016 года, а окончательные, с под-
робными данными по всей стране, 
в июне 2017-го.

Подготовила  
Валентина Акимова.
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О Германии с любовью

 Документ  о присвоении Василию Головею звания активиста 
социалистического труда ГДР. Фото Сергея Гавриленко.

Любовь к немецко-
му языку сделала на 
редкость необычной 
судьбу Василия Голо-

вея, бывшего выпускника, а по-
том и преподавателя, доцента 
Новокузнецкого пединститута, 
затем – переводчика, учителя 
и фактически представителя 
СССР в Германской Демокра-
тической Республике.

– Восемь лет в ГДР – самое 
мое счастливое время, – при-
знается Василий Дмитриевич. 

– Я убежден, что из всех наших 
друзей – и славян, и не славян 

– немцы ГДР были самыми вер-
ными, самыми преданными 
Советскому Союзу.

А жил я там трижды: в 1964-
1965 годах, после окончания 
вуза, как рядовой Советской 
армии, затем с 1969-го по 1971 
год – как офицер. А с 1976-го 
по 1980-й – как преподаватель 
русского языка в берлинской 
школе.

Сейчас Головей живет в стан-
ционном поселке Плотниково 
Промышленновского района. 
Вся их с женой (тоже препода-
вателем немецкого) квартира 
наполнена памятниками «гэдэ-
эровским» годам: фотография-
ми, автографами, грамотами от 
руководителей разных рангов, 
газетами с публикациями о нем, 
учителе из Сибири, богатейшей 
фонотекой. Кстати, в грамотах, 
газетах и в обиходе его называ-
ли не Василием, а Вилли – так 
«освоили» немцы русское имя.

От роженицы  
до министра обороны

– Срочную службу я прохо-
дил в батальоне особого на-
значения. С ФРГ тогда скла-
дывались очень напряженные 
отношения. Наши занимались 
радиоперехватом, а я был во-
енным переводчиком. И когда 
рядовым служил, и офицером.

А вообще-то за время службы 
где только не приходилось бы-
вать и что только не доводилось 
переводить. Был случай: жен-
щина рожает, я стою в халате и 
перевожу. Или приезжает ко мне 
в два часа ночи секретарь рай-
кома СЕПГ (Социалистическая 
единая партия Германии), го-
ворит: «Вилли, нужно твоих ре-
бят спасать, они съели бешеную 
косулю, это опасно». Оказалось, 
что наши солдаты подстрелили 
ту косулю… Поехали, разобра-
лись. Ребята живы остались.

Таких мелочей было нема-
ло. Но и серьезных перегово-
ров – очень много. Переводил я 
на русский и министра обороны 
ГДР Хайнца Гофмана, и для него 
переводы делал с русского. Надо 
сказать, Гофман – выпускник со-
ветской академии, знал наш язык 
прекрасно. Но этикет соблюдал-
ся: на официальных встречах го-
ворили на родном языке. А после 
уже общались без перевода.

Однажды такой казус вы-
шел. На какой-то официальной 

встрече я переводил Гофману 
речь русского выступающего. 
Я знал, что министр обороны и 
без меня понимает говорящего, 
а потому волновался: вдруг что-
то не так переведу, он сразу за-
метит. Всё шло нормально, но 
один раз он все-таки ухмыль-
нулся: значит, я что-то не так 
сказал. А разговор там зашел о 
багульнике. Я знал, что есть та-
кое растение, но какое оно – не 
знал, не знал и немецкого назва-
ния. Спрашиваю у говоряще-
го, что это такое. Отвечает: «На 
Байкале растет, цветет». А Гоф-
ман уточняет у меня: «Что он 
говорит?» Сам, чудак, понимает 
по-русски и еще меня спраши-
вает... А я перевел неправиль-
но, назвал багульник байкаль-
ской розой. Такое растение тоже 
есть, но это не багульник. Пото-
му Гофман и ухмыльнулся.

В переводе много трудно-
стей. Переводя медицинский 
текст, невольно становишься 
неким подобием врача. Если 
военный – надо изучить воен-
ную терминологию. Один ум-
ный человек сказал: «Если хо-
чешь что-то покритиковать, 
покритикуй словари и перевод-
чика. Всегда найдешь пищу для 
критики».

Между тем в армии пере-
водчики задействованы были в 
крайне важных делах.

Защита  
от самодурства

Ситуации бывали очень се-
рьезные. В 1964-1965 годах у 
ГДР возник конфликт с ФРГ на 
грани войны. И нас из Галле, 
где был наш гарнизон, перебро-
сили на границу. Меня – в каче-

стве переводчика. В тот момент, 
когда председатель Совета ми-
нистров ГДР Вилли Штоф пое-
хал на встречу с другим Вилли – 
Брандтом, канцлером ФРГ. Это 
была первая попытка примире-
ния между двумя Германиями. 
Мы провожали нашего Вилли 
Штофа, охраняли его.

Наша армия там называлась 
ГСВГ – Группа советских во-
йск в Германии. И хотя подбор 
туда был железный, сито было 
мелким, но самодуры всё равно 
проникали. Иногда приходи-
лось переводить и их.

К примеру, выступаем од-
нажды перед немцами, за од-
ним столом сидим. И вдруг 
наш говорит: «Ух, я вас, гады… 
Молите бога, что мы вам дали 
жизнь». А они русского не зна-
ют, но недоброе выражение 
лица-то видят. Спрашивают у 
меня: «А что, твой шеф сердит-
ся?» – «Да нет, просто у русских 
принято шутить, не улыбаясь». 
В таких случаях нередко при-
ходилось вместо перевода не-
сти ахинею – иначе было бы 
плохо.

Вообще случаи, когда пе-
реводчики-недипломаты спо-
собствовали сохранению мира, 
многочисленны. Наш посол 
в ГДР Петр Абрасимов – я и у 
него был переводчиком – так 
и говорил: «Вместо перево-
да иногда говорите галиматью, 
варьируйте».

Сцена  
с Марксом

Перед тем, как в 1976 году я 
приехал в Берлин, чтобы пре-
подавать в школе, из МИДа мне 
сообщили, что, кроме всего, я 

буду обслуживать высшие эше-
лоны власти.

Целый том получится, если 
рассказывать о том, как я был 
переводчиком у жены Конра-
да Наумана, первого секретаря 
Берлинского горкома и члена 
Политбюро СЕПГ, заместителя 
главы государства Эриха Хо-
неккера. Жену Наумана звали 
Вера Эльшлегель, она была из-
вестной актрисой, а тогда еще 
и директором Театра во Двор-
це Республики. Русского язы-
ка Вера не знала и пригласила 
меня переводчиком, поскольку 
часто выступала в нашем гар-
низоне и ездила в СССР на га-
строли.

Однажды поехали мы в Те-
атр имени Моссовета со спек-
таклем «Привет всем! Маркс». 
В спектакле – три действую-
щих лица: Жени, Карл Маркс и 
Фридрих Энгельс. История их 
дружбы, любви.

Сцена была посреди зала. Я, 
переводчик, в прозрачной ка-
бине. В конце спектакля нем-
цев засыпали цветами. И вдруг 
Вера подзывает меня к себе. 
Иду, становлюсь рядом с ак-
терами. Вера говорит: «Пере-
води». Перевожу: «Это пере-
водчик, благодаря которому 
вы слушали нас». Теперь уже 
аплодисменты раздались в мой 
адрес, мне понесли цветы…

У Анны Зегерс
Вера Эльшлегель познако-

мила Василия Головея с самы-
ми знаменитыми личностями 
того времени, в том числе и из 
СССР. Переводил он писате-
ля Даниила Гранина и певицу 
Софию Ротару, сидел за чаш-
кой чая с автором «Повести о 
настоящем человеке» Борисом 
Полевым и еще много-мно-
го с кем общался. Например, с 
жившим в ГДР американским 
актером и музыкантом Дином 
Ридом. Но самое сильное впе-
чатление произвела на него 
встреча со знаменитой писа-
тельницей Анной Зегерс.

– Виделся я с ней всего один 
раз, в 1979 году, – вспоминает 

Василий Дмитриевич. – Вера 
мне сказала: «Вилли, 19 ноя-
бря у Анны Зегерс день рожде-
ния, ей исполняется 79 лет. Ты 
бы не хотел ее поздравить?» 
Это предложение меня ошело-
мило. Представьте: мне, про-
стому смертному, вдруг пойти 
к небожителю. Однако пошел. 
Нашел старенький домик, где 
жила она и ее соседи. На двери 
грязная ручка, и на листочке 
список жильцов, среди кото-
рых: «Радваньи/Зегерс». Рад-
ваньи – ее фамилия, а Зегерс 

– псевдоним… Она сидела за 
столом на простом диванчике. 
Вообще обстановка была про-
стая. Вручил я ей цветы. Го-
ворю: «Я ваш поклонник из 
Новокузнецка. Со студента-
ми изучаю ваш роман «Мерт-
вые остаются молодыми». Она 
говорит: «Ой, как это здоро-
во! Можно, я тебя поглажу?» У 
меня слезы навернулись. Ми-
нут двадцать поговорили мы 
с ней. Так, о пустяках. Я по-
желал ей здоровья, расцело-
вались. А я до сих пор не могу 
поверить, что такая встреча в 
моей жизни была.

Учеба  
превыше всего

Василий Дмитриевич давно 
уже на пенсии, преподаватель-
ской деятельностью не занима-
ется, хотя его с большой благо-
дарностью вспоминают многие 
ученики, сами ставшие учите-
лями немецкого.

Из Новокузнецка в Плотни-
ково перебрался в 1996 году. Но 
и здесь свой немецкий совер-
шенствует постоянно. А еще – 
создает уникальный русско-не-
мецкий словарь на 10000 слов. 
Одна его часть будет содержать 
новые, недавно появившиеся 
в немецком языке слова, ко-
торых нет в других словарях и 
справочниках. А вторая – ста-
рые слова с современными зна-
чениями.

– Интересно, Василий Дми-
триевич, где вы родились, кто 
родители, откуда такая страсть 
к языкознанию? – спросила я у 
него.

– Родился в 1941 году деревне 
Пор-Искитим Промышленнов-
ского района в семье крестьян. 
Жили, как и все. Отец ушел на 
войну, впервые я его увидел 10 
мая 1945 года, когда он вернул-
ся и неожиданно вошел в две-
ри. Запомнил голод в военные 
годы, хотя и был очень малень-
ким.

А страсть к немецкому… Ви-
димо, где-то в генах было зало-
жено. А еще в Заринской школе, 
где я учился, был великолеп-
ный преподаватель немецко-
го – Дмитрий Петрович Мерку-
лов. Он сейчас живет в Томске, 
в этом году ему исполняется 
99 лет. Кроме того, наше поко-
ление учебу ставило превыше 
всего.

Татьяна Фомина.

Бывший полпред Советского Союза в Германии живет в Кузбассе  
и занимается созданием уникального русско-немецкого словаря

 Номер  «Национальной газе-
ты» с публикацией «Учитель из 
Сибири». 
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Электрическая красота

 Момент конкурса. Фото Сергея Гавриленко.

В Кузбассе вновь выбра-
ли самых красивых де-
вушек. Главная корона 
победительницы чет-

вертого областного конкурса 
«МедиаКраса-2016» досталась 
20-летней прокопчанке Анне 
Караваевой. Титул «Вице-мисс» 
получила кемеровчанка Анаста-
сия Звездочетова, «Мисс Кеме-
рово» стала Оксана Чугайнова.

А нашему корреспонденту на 
финальном шоу конкурса пред-
ставилась уникальная возмож-
ность пробраться за кулисы, 
чтобы увидеть, как простые де-
вушки превращаются в королев 
красоты.

Как создаются чары
Ближе к гримерным кори-

дор как будто затянут туманом. 
Сквозь него виднеется девушка, 
которой с помощью баллончи-
ков с краской делают искрящую-
ся кожу. На ее голове уже готова 
каких-то невероятных очерта-
ний прическа, а дымчатый ко-
шачий взгляд прорисован по по-
следним канонам макияжа.

Ведущая церемонии Алевти-
на Печеркина, признанная «Ме-
диаКрасой» в прошлом году, 
перед выходом на сцену стара-
тельно разрабатывает свой ар-
тикуляционный аппарат: «Карл 
у Клары украл кораллы». Еще 

бы, ведь в напарниках у нее сам 
Дмитрий Дюжев, известный ак-
тер театра и кино. Он специаль-
но был приглашен в Кузбасс ве-
сти это финальное шоу.

Из одной двери в другую то и 
дело пробегают девчонки, ино-
гда почти без одежды, короче, 
красота в чистом виде. Делают 
свое дело парикмахер, визажист, 
здесь же всегда включен в ро-
зетку утюг. Ведь даже малейшая 
примятость на платье может 
стоить претендентке короны…

За 40 минут до выхода на сце-
ну удается познакомиться с не-
которыми конкурсантками.

– Очень волнуюсь, – призна-
ется 20-летняя Дарья Метри-
кова из Ленинска-Кузнецкого. – 
Чтобы с этим справиться, дышу, 
прокручиваю всю предстоящую 
программу в голове. Больше 
всего боюсь, что у меня застря-
нет на сцене каблук, и я не смогу 
его выдернуть. Думаю, в десят-
ку лучших войду, но надежда на 
первое место тоже есть.

– За меня сегодня пришли бо-
леть мои мама и папа, – расска-
зала кемеровчанка Валерия Гле-
бова. – Я тоже волнуюсь, даже 
пью таблетки успокоительные. 
Я окончила областной колледж 
культуры и искусств, работаю 
вокалисткой. Конкурсные зада-
ния для меня не составляют тру-
да, меня больше волнует, что я 

невысокого роста, 1 метр 64 сан-
тиметра.

– Я на этот конкурс попала 
случайно, – поделилась своей 
историей Юлия Итыгина из Ке-
мерова. – Я певица, работаю бэк-
вокалисткой в караоке-баре, на 
одном из вечеров меня замети-
ли и предложили поучаствовать 
в «МедиаКрасе». На сцене мне 
сложно не петь, и в качестве моде-
ли я себя ощущаю плохо. Поэтому, 
думаю, что участвую в конкур-
се красоты в первый и последний 
раз, просто хочется попробовать.

Бабочки, Дюжев  
и тест на интеллект

Финальному шоу конкурса 
«МедиаКраса-2016», ставшему 
кульминацией этого долгоигра-

ющего мероприятия, предше-
ствовал трехмесячный реалити-
проект с участием конкурсанток, 
в ходе которого девушек учили 
дефилировать, позировать перед 
фотокамерами, танцевать и мно-
гим другим премудростям. Видео- 
отчеты о занятиях и работе с пе-
дагогами, а также об отношениях 
внутри коллектива выходили на 
одном из городских телеканалов. 
По итогам проекта в финал выш-
ли 20 девушек: большинство из 
Кузбасса (городов Кемерово, Но-
вокузнецк, Прокопьевск, Белово, 
Калтан, Ленинск-Кузнецкий) и 
одна из поселка Абаза Республи-
ки Хакасия.

В зале собралось около трех 
тысяч зрителей, и конкурсантки 
наверняка оправдали их ожида-
ния, показав себя во всей красе 

как в купальниках, так и в ши-
карных вечерних платьях. Лейт-
мотивом всего представления 
стал образ чудесного превраще-
ния куколки в бабочку. Именно 
с такого номера началось шоу, 
кроме того, в свой первый выход 
девушки продемонстрировали 
платья, декольте которых тоже 
украшали бабочки. Но, конечно, 
особенно запомнится всем фи-
нальное дефиле красавиц с ис-
пользованием живых бабочек.

Пока девчонки готовились к 
интеллектуальному конкурсу 
(на котором, кстати, был даже 
задан вопрос, что такое ВВП), 
Дмитрий Дюжев провел среди 
зрителей викторину: кто вспом-
нит больше цитат из отечествен-
ных кинофильмов. И почему-то 
многим сразу пришло на ум про 
заливную рыбу, которая гадость, 
и про пасть и моргала…

Корона для бабушки
Нужно признать, что орга-

низаторы областного конкурса 
не поскупились и на подарки. К 
примеру, главной победитель-
нице были вручены ключи от 
нового автомобиля, а «Мисс Ке-
мерово» получила путевку на 
отдых в Таиланде. Кроме того, 
впервые в этом году с фина-
листками «МедиаКрасы» были 
заключены контракты на тру-
доустройство. Каждой из них, 
помимо возможности попро-
бовать себя в роли телеведу-
щей на городских телеканалах, 
предоставили шанс попытаться 
построить карьеру и на других 
предприятиях ХК «СДС».

Полина Спиридонова.

// интервью постфактум
АННА КАРАВАЕВА,
победительница конкурса «МедиаКраса-2016»:

– У меня нет родителей, меня воспитывала бабушка. В 
этом году я заканчиваю Прокопьевский электромаши-
ностроительный техникум по специальности техник-
электрик, иду на красный диплом. Дома уже сама вела 

проводку, не раз чинила розетки и выключатели.
Модельная индустрия меня интересовала давно, я 
участвовала в разных конкурсах красоты и кастингах, 
пробовала себя в «Топ-модель по-русски», «Мисс 
Кузбасс». Рада, что наконец-то взяла корону. А 
бабушка-то как счастлива! Я ей привезла корону до-
мой, и она уже успела ее примерить.

 Анна Караваева во время церемонии награждения.

НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ
 СРЕДСТВО

М

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

• «Золотое мумие» от компании Эвалар – это 100% очищенное алтайское мумие, 
изготовленное по оригинальной технологии, которая позволяет сохранить активно 
действующие вещества: витамины, аминокислоты и более 30 микро- и макроэлементов 
с высокой биодоступностью. Настоящий «золотой» стандарт алтайского мумие!

«Золотое мумие» Эвалар способствует:

- поддержанию нормального состояния костной ткани 

- повышению защитных сил организма

• Именно «Золотое мумие» Эвалар стало самым продаваемым в России – 
марка №1 среди БАД с мумие2.

• Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP

Золотое мумие1 Эвалар –
«золотой» стандарт Алтайского мумие!

1Полное название по СоГР «Золотое мумие. Мумие алтайское очищенное»
2Среди БАД общеукрепляющего действия (мумие) на аптечном рынке РФ по данным ЗАО «Группа ДСМ» в период с января 2010 по декабрь 2015 года.
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар»,. ОГРН 1022200553760 БАД. Реклама

Спрашивайте в аптеках!     www.evalar.ru.     «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).
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«Тяжеловесов» ограничили
// факт и комментарий // к власти с вопросом

В столице Кузбасса начало действовать  
весеннее ограничение движения боль-
шегрузного транспорта по городским 
дорогам. Оно традиционно вводится в 
период возникновения неблагоприятных 
природно-климатических условий,  
и в этом году продлится по 26 апреля. 
Кого касается временное ограничение  
и по каким путям можно пускаться в 
объезд, объяснили в отделе пропаганды 
ГИБДД г. Кемерово:

«Ограничение касается транспортных средств с грузом 
или без груза, нагрузки на оси которых превышают следу-
ющие значения: 6 тонн на одиночную ось автотранспортно-
го средства; 5 тонн на каждую ось двуосной тележки; 4 тон-
ны на каждую ось трехосной тележки.

Данное ограничение не распространяется:
- на международные перевозки грузов;
- на пассажирские перевозки автобусами, в том числе 

международные;
- на перевозки продуктов питания, животных, корма для 

животных, лекарственных препаратов, топлива (бензин, 
дизельное топливо, судовое топливо, топливо для реактив-
ных двигателей, топочный мазут и газообразное топливо), 
семенного фонда, удобрений, почты и почтовых грузов;

- на транспортировку дорожно-строительной и дорожно-
эксплуатационной техники и материалов, применяемых 
при проведении аварийно-восстановительных и ремонт-
ных работ;

- на транспортные средства Министерства обороны РФ.
Движение транспортных средств с превышением пре-

дельно допустимых значений по городским дорогам воз-
можно при наличии специального разрешения, выдаваемого 
администрацией города Кемерово, и возмещения владель-
цами транспортных средств вреда, причиняемого автомо-
бильным дорогам города. Оформить и получить разрешение 
можно в городской мэрии (пр-т Советский, 54) в рабочие дни 
с 8.30 до 17.30, кабинет №109, тел. (8-3842) 34-95-62.

Объезд города Кемерово в период введения временных 
ограничений движения возможен по следующему маршру-
ту:

- граница Красноярского края и Кемеровской области – 
трасса Р-255 (557-458 км); г. Мариинск (ул. Пальчикова – ул. 
Антибесская) – дорога Томск – Мариинск (0-204 км), город 
Томск – подъезд к Томску (119-28 км), обход г. Юрга (0-15,4 
км), трасса М-53 (149-35 км), северный обход г. Новоси-
бирск – г. Новосибирск».

Подготовила Мария Макова.

Уважаемые кузбассовцы! С 11 по 15 апре-
ля 2016 года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений админи-
страции Кемеровской области, исполни-
тельных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой и 
специальной компетенции по телефонам 
«прямой линии»:
11 апреля - Лазарев Анатолий Ана-
тольевич, заместитель губернатора 
Кемеровской области (по жилищно-ком-
мунальному и дорожному комплексу), 
тел. 8 (3842) 36-43-61.

- Хлебунов Евгений Владимирович, 
начальник департамента угольной про-
мышленности администрации Кемеров-
ской области, тел. 8 (3842) 58-21-08.
12 апреля - Середюк Илья Влади-
мирович, заместитель губернатора 
Кемеровской области (по агропромыш-
ленному комплексу, природным ресурсам 
и экологии), тел. 8 (3842) 36-39-75.
13 апреля - Данильченко Александр 
Владимирович, и.о. заместителя 
губернатора Кемеровской области (по 
угольной промышленности),  
тел. 8 (3842) 36-25-87.
14 апреля - Третьяков Олег Борисо-
вич, начальник департамента сельского 
хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности Кемеровской области,  
тел. 8 (3842) 36-33-78.
15 апреля - Высоцкий Сергей Васи-
льевич, начальник департамента при-
родных ресурсов и экологии Кемеров-
ской области, тел. 8 (3842) 58-55-56.
Ежедневно, кроме субботы и воскре-
сенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеровской 
области – 8 (3842) 58-41-97.

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
1ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

скидка 
на продукциюАКЦИЯ!

Период проведения акции с 01.04.16 по 30.04.16 г.
Акция проводится в аптеках Эвалар Кемерово: 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, Топки: 2-06-37,4-73-21, 2-52-81; Березовский 3-28-89, Ленинск-Кузнецкий 3-03-00, Аптека 31-59-16, 
64-78-48,73-35-28; Эдельвейс 36-22-44, 31-49-95; Аптека Мир Медицины 37-52-37, 57-54-14.

Ци-Клим витамины 
для женщин 45+ , №60 таб.

Гинкоум1  №30 капс. Гинкоум1  № 60 капс. Эксперт волос №60 таб.

Индол Форте № 30 капс. Турбослим Альфа-липоевая 
кислота и L-карнитин  №20 таб.

Турбослим Альфа-липоевая 
кислота и L-карнитин  №60 таб.

Формула спокойствия 
Триптофан  №15 капс.

Формула спокойствия 
Триптофан  №60 капс.

Скидка 

35 
руб.

Скидка 

65 
руб.

Скидка 

70 
руб.

Скидка 

70 
руб.

Скидка 

80 
руб.

Скидка 

40 
руб.

Скидка 

120 
руб.

Скидка 

40 
руб.

Скидка 

160 
руб.

Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. 
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Фотоулыбки образца 2016 года
ракурс

Жизнь прекрасна и уди-
вительна, особенно с про-
слойками юмора и сати-
ры. Этот тезис ежегодно 
уже больше тридцати лет 
подтверждают весёлыми 
снимками члены фотоклу-
бов «Томь» (Кемерово) и 
«Сибирь» (Новокузнецк). 
За всю историю смешных 
смотрин они сотворили 
около тысячи фотографий, 
представляли своё искус-
ство даже в Габровском 
музее юмора (Болгария).

Кризисный 2016 год не 
очень отразился на чув-
стве юмора сибиряков. В 
областной научной библи-
отеке им. В. Д. Федорова 
открылась очередная фо-
товыставка ФЮ-2016, ко-
торая доказывает, что наш 
народ шутит в любых ус-
ловиях. Он видит интим в 
облаках и заборные про-
блемы в искусстве, иронию 
в отношениях человека и 
братьев наших меньших, 
необычное в обычном. 
Словом, представлен са-
мый широкий ассортимент 
улыбок. Радуйтесь, жизнь 
забавна и прекрасна!

Юрий Дьяконов.
г. Кемерово.   Александр Чаплыгин. «Небесный поцелуй».

  Рашид Шайдулин. «Сосна, Сосна! Я Береза!»

  Надя Кузьмина. «На работе как на празднике».

Все больше людей 
убеждаются в истине: 
«болезни сердца, как и 
многие другие, легче 
предупредить, чем ле-
чить». Отсюда – небы-
валый интерес к нату-
ральным лекарствам и 
добавкам. Что неудиви-
тельно, ведь именно они 
способны восполнить 
дефицит многих микро- 
и макроэлементов в ор-
ганизме и в результате 
предотвратить заболе-
вания сердца и сосудов. 
Главное, чтобы добавки 
и лекарства были высо-
кого качества. Поэтому 
за их покупкой лучше 
обратиться в аптеку, где 
сегодня представлен 
широкий ассортимент 
самых необходимых 
для здоровья сердца до-
бавок, которые можно 
принимать совместно – 
они отлично дополняют 
друг друга.

 1. Таурин – улуч-
шает метаболические 
процессы в сердце. 

Благодаря улучше-
нию метаболических 
процессов в сердце тау-
рин успешно применя-
ется в лечении сердеч-
но-сосудистой недоста-
точности: он укрепляет 
сердечную мышцу, по-
вышает её сократимость, 
умеренно снижает ар-
териальное давление, 
повышает работоспо-
собность при тяжелых 
физических нагрузках, а 

также снижает уровень 
холестерина и сахара 
в крови, поддерживает 
здоровье глаз.

2. Цветки боярыш-
ника – усиленно пита-
ют и укрепляют серд-
це. 

Именно цветки бо-
ярышника, а не плоды, 
обладают максималь-
ной пользой для здо-
ровья сердца. Они спо-
собствуют повышению 
выносливости сердца к 
физическим нагрузкам, 
поддержанию нормаль-
ного сердечного ритма и 
артериального давления.

3. Коэнзим Q10 и ви-
тамины – наполняют 
сердце энергией и за-
медляют его старение. 

Коэнзим Q10  являет-
ся источником молодо-
сти и энергии для всего 
организма, и прежде 
всего – сердца и сосудов. 
Он способствует под-
держанию нормальной 
работы сердечно-сосу-
дистой системы, а так-
же помогает укреплять 
сердце и сосуды.

 4. Омега-3 – держит 
холестерин под кон-
тролем. 

Ежедневный прием 
Омега-3 способствует 
поддержанию уровня 
холестерина и препят-
ствует его отложению 
на стенках сосудов, по-
вышает тонус стенок со-
судов и помогает сохра-
нить сердце здоровым.

Добавьте сердцу силы  
и выносливости!

НЕ ЯВ
ЛЯЕТС

Я ЛЕК
АРСТВ

ЕННЫ
М СРЕ

ДСТВО
МКардиоАктив: 4 компонента  

для здоровья сердца!
КардиоАктив от компании Эвалар добавит вашему сердцу силы и выносливости.  В ли-

нию КардиоАктив входят 4 средства, которые содержат необходимые для сердца биологи-
чески активные вещества, способные  поддержать нормальную работу сердца. 

1. ТАУРИН
Артериальное давление в норме 
В 1 таблетке КардиоАктив Таурин высокая дозировка таурина 

– 500 мг 
Применяется в комплексном  лечении сердечно-сосудистой 
недостаточности
• Умеренно снижает артериальное давление
• Улучшает работу сердечной мышцы
• Снижает уровень холестерина и сахара в крови

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

2. БОЯРЫШНИК 
Питание и укрепление сердца 
В суточной дозировке КардиоАктив Боярышник – 800 мг  
экстракта  цветков и листьев боярышника+калий +магний
• Поддерживает  работу сердца
• Усиленно питает и укрепляет его, делая более сильным и вы-
носливым 

3. КОЭНЗИМ Q10  
Энергия для сердца
 В 1 капсуле КардиоАктив Витамины для сердца - макси-маль-
ное1 содержание Q10 – 60мг 
• Способствует выработке дополнительной энергии для под-
держания нормальной работы сердца
• Помогает укреплять сердце и сосуды.

4. Омега-3 
Холестерин в норме
В 1 капсуле КардиоАктив Омега-3 – 1000 мг жира атланти-че-
ского лосося. Способствует поддержанию:
• Уровня холестерина в норме
• Тонуса сосудистой стенки

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06; (38454) 2-06-37, 4-73-21, 
2-52-81 (г.Топки); (38445) 3-28-89 (г. Березов-ский); (38456) 30-303 (г. Лененск-Кузнецкий),  
а также по телефонам: Эдельвейс 31-49-95, 36-14-71, Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456) 7-58-12.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный), 
Заказывайте на сайте apteka.ru c бесплатной доставкой в ближайшую аптеку 
1В ассортименте Эвалар  659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама. БАД
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 Вторая научная среда. Лекция психотерапевта  
Дмитрия Платонова. Фото Александра Симанкова.

// прямая речь

Помедленнее,  
я закусываю

Моду на интеллектуаль-
ность и тягу к живому источ-
нику знаний в последнее время 
эксплуатируют досуговые заве-
дения. Около года назад плат-
ные лекции в своих стенах на-
чало проводить кемеровское 
кафе «Маяк», предпочитающее 
называть себя интеллектуаль-
ным баром. Здесь уже выступа-
ли на публику филолог, бизнес-
тренер, психотерапевт. Формат 
вечера подразумевает, что слу-
шатели во время лекции мо-
гут пить чай или кофе с десер-
тами или лёгкими закусками. 
Судя по афише заведения, лек-
ции регулярно проходят в нём и 
сегодня (например, постоянно 
выступает психотерапевт Евге-
ний Янко). «Информация ока-
залась для меня не новой, – го-
ворит практикующий психолог 
Ольга Крючкова, посетившая 
в «Маяке» лекцию «Психоло-
гия жертвы». – Это может быть 
интересно тем, кто увлекается 
психологией или интересуется 
темой. Но от похода на лекцию 
в кафе я однозначно получила 
удовольствие: послушала при-
ятного человека, встретилась с 
подругами – выпили чаю с тор-
том. Понравился непринуждён-
ный формат мероприятия».

Творческое объединение 
«Кот да Винчи» тоже время от 
времени предоставляет трибу-
ну лекторам. А с недавних пор 
там открылся «Кемеровский на-
учно-популярный лекторий», 
который работает по средам и 
позиционирует себя как «про-
светительские посиделки в уют-
ном кафе». В «Коте» уже прошли 
три научные среды. На первой 
слушателям предложили оси-
лить сразу три лекции подряд. О 
том, что было на месте Кузбас-
са 300-400 миллионов лет на-
зад (оказывается – океан) и по-

следних находках динозавров в 
регионе рассказал кемеровский 
палеоиллюстратор с мировым 
именем Андрей Атучин, об исто-
рии изучения Венеры – матема-
тик, астроном-любитель Павел 
Шубин, о строении Земли и о 
природе вулканизма – научный 
журналист Николай Савосин, 
координатор проекта.

«Когда я узнала о том, что в 
Кемерове будет проходить «Лек-
торий», была приятно удивлена: 
мне кажется, именно таких ини-
циатив у нас в городе не хватает, 

– говорит переводчик с польско-
го Ольга Фёдорова. – Мне было 
очень интересно послушать о 
шестаковском пситтакозавре, 
экспедициях на Венеру и о кам-
чатских вулканах. Информа-
ция была изложена популярно. 
Единственное, три лекции под-
ряд – это и слишком утомитель-
но, и тяжело для восприятия».

Организаторы исправили 
ошибку: следующие научные 
среды охватывали по две темы. 
На сцену «Лектория» выходи-
ли и говорили: психотерапевт 
Дмитрий Платонов – о приро-
де депрессии, преподаватель 
Владимир Джалибо – об осо-

бенностях изучения китайско-
го языка, историк Игорь Усков 

– о научной версии происхожде-
ния названия города Кемерово, 
культуролог Виктор Марков – о 
самоцветах Кузбасса.

Научпоп в массы
Телережиссер и оператор с 

кандидатской степенью по эко-
логии Николай Савосин называ-
ет себя научным журналистом: 
это автор, который пишет о на-
уке, следит за её новостями, го-
тов подкрепить каждое своё сло-
во авторитетным источником, 
но сам исследованиями не за-
нимается. В 2010 году Савосин 
монтировал программу Влади-
мира Сухацкого от «Щеглов-
ска до Кемерова», в 2012-м как 
автор работал над циклом про-
грамм «Неизведанный Кузбасс». 
На своей лекции Николай пока-
зывал фильм о вулканах острова 
Кунашир, снятый им в Куриль-
ском заповеднике в прошлом 
году.

Савосин говорит, что решил 
организовать лекторий в Кеме-
рове на волне общероссийского 
спроса на просвещение.

– В последние годы звёз-
ды научпопа становятся по-
настоящему популярными, 
книжки издаются приличны-
ми тиражами, по всей стране 
организуются лектории. Сай-
ты вроде «Постнауки» или 
«Антропогенеза.ру» собирают 
огромную аудиторию. Почему 
бы не попробовать сделать лек-
торий и в Кемерове? Научный 
прогресс достиг небывалого 
масштаба, общество просто не 
успевает за ним следить, растет 
разрыв между научным зна-
нием и «знанием» обыватель-
ским, уязвимым для вредных 
идей, опасных для здоровья и 
жизни человека, для общества 
в целом. Чего только стоит це-
лое движение «антипрививоч-
ников» или ВИЧ-диссидентов, 
отрицающих существование 
этого вируса. Создать в сво-
ем городе спрос на объектив-
ное знание, продвигать рацио-
нальное мышление, бороться с 
заблуждениями – уже цели до-
статочные.

С лекторами проблем быть 
не должно, считает координатор 
проекта: в городе несколько ву-
зов, работают научно-исследо-
вательские центры. В качестве 
спикеров могут выступать увле-
ченные наукой студенты, аспи-
ранты и даже старшеклассники. 
А вообще Николай Савосин меч-
тает увидеть в «Кемеровском 
лектории» звёзд отечественно-
го научпопа: Александра Марко-
ва, Асю Казанцеву, Сергея Попо-
ва и других. Учитывая недавнее 
заявление ректора КемГУ о же-
лании пригласить нобелевского 
лауреата в качестве лектора в на-
шем университете, мечта вполне 
осуществимая.

За расписанием «Кемеров-
ского лектория» можно сле-
дить в группах в «ВКонтакте» и 
Facebook. Здесь же будут появ-
ляться видеозаписи лекций.

Ксения Гордийчук.

Оk, лектор!
Этот вид полезного развлечения уже несколько лет популярен  
в Москве и Питере. А сейчас публичные лекции, похоже,  
становятся трендом и для Кемерова

ВИКТОР МАРКОВ, 
доктор культурологии,  
профессор кафедры  
культурологии КемГУКИ:

– В советское время через обще-
ство «Знание» в нашем Кузбассе 
читались тысячи лекций в год. 
И не только идеологических, 
а на самые разные темы: про-
блемы семьи, воспитания детей, 
демография, экология и т.д. Я 
лично читал 300-350 лекций в 
год. Платили копейки, но это 
была прекрасная возможность 
узнать весь Кузбасс, познако-
миться с жизнью разных людей. 
Ведь приходилось читать и в 
свинарниках, и в тайге, и в поле 
трактористам. Принимали везде 
хорошо, если ты профессионал, 
а не по бумажке долдонишь. За-
частую слушателям было просто 
интересно посмотреть на нового 
человека (особенно это касалось 
лекций в тюрьмах). Да и не лек-
ции это были, а человеческие 
беседы. Действительно публич-
ные лекции проводились при 
Дворцах культуры, где собирали 
по 500-700 человек, и плата за 
вход была приличная. Лектора-
ми там обычно выступали члены 
обкома.
Такова была советская практи-
ка публичных лекций, налажен-
ная система со своими плюсами 
и минусами. За границей она 
также была и есть, но на другой 
основе. Например, мой друг в 
Германии рассказывает эми-
грантам из России, как адапти-
роваться в этой стране. Получа-
ет неплохие деньги, да и само-
му интересно.
В перестроечный период и по-
сле в Кемеровской области 
предпринимались неудачные 
попытки возродить эту практи-
ку. Возрождается ли она сей-
час? Поживём – увидим. А тяга 
к знаниям будет всегда. Почему 
стоит идти на лекцию в наш век 
глобальной информатизации? 
Никто и ничто не заменит жи-
вого лектора, умного, знающего 
своё дело, общительного, об-
ладающего уникальной инфор-
мацией, которую он сам соби-
рал годами, а не «нагуглил» в 
интернете.

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

Внимание, новинка! 
«Йод Эндокринол» - два 

действия сразу: йод для 
восполнения его дефици-
та и лапчатка белая для 
сохранения гормональ-
ного баланса щитовидной 
железы.

НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ 
СРЕДСТВОМ

Капсулы «Эндокринол» способствуют:
• поддержанию нормальной функции 

щитовидной железы, ее структуры и размера
• сохранению баланса гормонов щитовидной железы
 «Эндокринол» Эвалар – выбор миллионов россиян!1

«Эндокринол» в 5 раз выгоднее по цене 
по сравнению с аналогом2. 

Произведено  Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP!

Эндокринол – негормональное 
средство для щитовидной железы!

Спрашивайте в аптеках!                                 www.evalar.ru. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).
1На аптечном рынке растительных средств (БАД) для щитовидной железы в натуральном выражении по данным ЗАО «Группа ДСМ» за 2013 и I полугодие 2014 г.
2 Сравнение цен приведено по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя аптечная цена за декабрь 2015). Цена в конкретной аптеке может отличаться и зависит от торговой наценки 
аптеки. Аналоги для сравнения выбраны по действующим компонентам.
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар»,. ОГРН 1022200553760 БАД. Реклама
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 Сергей Белоусов и Галина Миронова с детьми в студии «Пусть говорят».

Их сосватал Малахов Андрей…

О боже,  
какой мужчина!

За началом удивительной 
истории «звёздного» сватов-
ства, уже можно сказать, сле-
дило полмира: Россия, Казах-
стан, Прибалтика, Германия, 
США…

Передача про отца-одиноч-
ку Сергея Белоусова и его пяте-
рых крепких ребяток сбила тог-
да с привычного ритма разом 
тысячи женских сердец. Ведь 
этот «просто папа» из башкир-
ского села Николаевка, из гру-
бо сбитой старой избы, драил 
пол, стирал трусишки и подо-
деяльники, пёк пироги, тащил-
ся, перегруженный сумками, из 
магазина, выносил горшки, пе-
рецеловывал щечки сынишек и 
дочки на ночь, разрывался меж-
ду детсадом и своей главной ра-
ботой. Но был не замотанным, 
упаханным до бешенства или 
пьяных слез. А реально счаст-
ливым, крутясь вот так, как 
белка в колесе, и являясь уже 
давно, после ухода жены, па-
пой-мамой.

И тоски по женскому плечу в 
глазах 33-летнего суперпапы не 
проглядывалось.

И к рюмке, сигарете, охоте, 
гулянкам, зависанию в вирту-
альном мире и многочасовому 
трёпу в чатах его не тянуло…

– Да я чё-то привык уже всё де-
лать сам, – стеснялся Сергей.

Ни он, ни Малахов тогда и 
представить не могли, на что 
способен и как поступит засёк-
ший этот «сигнал» мир сильных 
женщин.

В «Пусть говорят» полетели 
письма: «Познакомьте! Я чув-
ствую: это МОЙ мужчина!» И 
Андрей Малахов стал сватом. 
Он выбрал из длинного списка 
и показал Сергею лишь несколь-
ких кандидаток. А о самом вроде 
бы заманчивом варианте – аме-
риканском – только-только на-
мекнул. Но Сергей тут же отмах-
нулся.

– Но как же, – попробовал 
снова Малахов, – у американки 
большая квартира, три спальни, 
вид на Гудзон.

– Нет, – не соблазнился Сер-
гей, ставший вот так, вдруг, 
нечаянно самым заманчивым 
«женихом мира». И на дру-
гих претенденток он хоть сна-
чала и смотрел, как Снежная 
королева, но оттаивал с каж-
дой неловкой, застенчивой, 
встречной женской фразой-
признанием…

Соперницы
Итак, их было четверо, невест 

от Малахова.
Дарья Колесниченко, 26 лет, 

из Эстонии. Глазищи – в пол-
лица. За спиной – море. Выросла 
у бабушки. Рассталась с люби-
мым – после трех лет граждан-
ского брака. И вот, узнав про 
Сергея, «загорелась»:

– Думаю о нем. Это человек, 
который мне нужен.

Светлана Цапкова, 39 лет, из 
Краснодара, одинокая бездет-
ная няня из детского сада. У 
нее другое – море эмоций и на-
пор. Мама отговаривала Свету 
ехать к Сергею, даже спрятала 
паспорт. Но на смотрины Света 
все равно добралась. И призна-
лась, глядя с нежностью и то-
ской на детей:

– Там (в доме Сергея. – Ред.) 
много счастья (детей. – Ред.), а 
у меня… нет счастья. Я смогу, я 
трудностей не боюсь.

Анара Баймолдина, 33 года, 
из Казахстана, мать-одиночка 
с четырьмя маленькими дочка-
ми. Она, переживая затянувши-
еся бесперспективные отноше-
ния с отцом ее младшей дочки, 
всё решала: порвать с ним окон-
чательно или нет. И как раз при-
шла в тот день в храм попросить 
об этом совета:

– Кучу свечек взяла, ставя 
их, говорила: «Господи, если 
этот человек мой, то пусть он 
будет со мной, если нет, по-
моги, дай знак…» А вечером, 
как вернулась домой, получи-
ла ответ свыше. Увидела об-
раз – Сергея на телеэкране. 
Рука сама бросилась писать 
ему. Я поняла, что хочу встре-
чи только с ним…

Наконец, Галина Миронова, 
40 лет, из Новокузнецка, мать-
одиночка с шестью детьми, из 
них старший сын, 20-летний 
Стас, родной. А пятеро сыно-
вей и дочек – приемные, но 
похожие на Галю невероятно 

– заводные, веселые, черногла-
зые. Их приемная семья вхо-
дит в число лучших в России. 

А по диплому Галя – психолог, 
альпинистка-разрядница. И 
просто мама с такой сияющей 
улыбкой, что любой невольно 
начинает сиять в ответ.

– Я была единственной из всех, 
кто не потерял голову из-за Сер-
гея, – рассказывала мне Галя 
сразу после смотрин у Малахова. 

– Призналась ему честно: «Ска-
зать, что посмотрела на тебя и 
сразу влюбилась, не могу, это 
было бы лукавством». Предло-
жила поначалу просто дружить, 
помогать друг другу… Ведь вре-
мя покажет…

…Смотрины закончились. 
Сергей признался вслух при-
народно – про Галю: «Очаро-
вательна!» Но выбора невесты 
не сделал. Хотя проголосовав-
шая онлайн страна выбрала ему 
именно Галю.

– Когда разъезжались, Сер-
гей подошел ко мне, хотел по-
говорить. Девчата так на нас 
с обидой смотрели! Но было 
мало времени, и я пообещала: 
«Мы с тобой обязательно спи-
шемся».

Да, это было многообещаю-
щее начало новой жизни… Ро-
мана, который уже нельзя было 
подвергать шумихе и всеобще-
му обозрению… Так что, тол-
кнув, как всегда, незапертую 
калитку Галиного дома в Бун-
гуре (на краю Новокузнецка) 
через год, и поняв, что дом так 
же открыт, но пуст, я обрадова-
лась. Ведь повсюду были видны 
следы спешного отъезда, даже 
игрушка забыта на полу в при-
хожей. Неужели Галя все-таки 
уехала с детьми к Сергею? И 
все-таки нашла свое женское 
счастье?

Обет 
…Машину занесло и швыр-

нуло прямо на дерево. Галя, на 
переднем пассажирском сиде-
нье, с четырехлетним сыном на 
коленях, в последнюю секунду 
спасала не себя – ребенка.

– Закрыла сына полами 
шубы. Удар был страшным. Мы 
с сыном чудом уцелели. Муж за 
рулем погиб… Это было давно. 
Мне тогда было 23 года, – рас-
сказывает Галя, и чувствуется, 
что боль катастрофы до сих пор 
живет в ее сердце. Ведь та ава-
рия в ее родном Алтае лишила 
Галю мужа и мечты нарожать 
много детей.

Про то, что можно согреть 
сирот, она еще не думала. Хотя, 
узнав, что ее двоюродную се-
стру-инвалида сдали в интер-
нат, Галя потеряла покой. За-
брала ее к себе, учила всему, в 
том числе готовить, вести хо-
зяйство. И через 11 лет выда-
ла замуж, уже спокойная, что 
дальше всё в жизни сестры бу-
дет хорошо. Так и вышло.

И Галя тогда вышла замуж 
во второй раз. И, увидев фото 
детдомовцев – пятилетнего Да-
нилки и трехлетней Али («ее 
ладошка была меньше, чем у 
моего сына при рождении, и 
я, взглянув, сразу поняла: Аля 
станет мне дочкой, а Данил-
ка – сыном!»), рассказала о них 
дома. На семейном совете – со 
вторым мужем и сыном – ре-
шили: берём!

А чуть подросли эти малы-
ши, семья взяла в детдоме еще 
Леру, Женю и Сережу.

Такой ответственности вско-
ре муж Гали не выдержал. И 

Галя его отпустила. С тех пор 
жила только детьми.

И когда прошлой весной, по-
знакомившись с Сергеем Бе-
лоусовым, задумалась о новом 
возможном союзе, ее взрослый 
сын поддержал. А малыши за-
кричали: «Ура!»

Красивая и смелая…
Но, как оказалось, Галя с 

детьми переехала из Кузбасса 
жить не к Сергею в Башкорто-
стан, а… в Нижневартовск.

Дорогу перешла неожидан-
ная соперница.

– Мы дружим с Сергеем, де-
лимся проблемами, даем со-
веты. Но он почти сразу по-
сле «Пусть говорят» стал жить 
не один. Одна из зрительниц, 
посмотрев передачу, из Мо-
сквы, просто взяла сразу и по-
ехала к нему. Она начала помо-
гать детям. Прижилась. У нее 

– намерения серьезные. И Сер-
гей, продав участок, взяв ссуду, 
плюс ему помог деньгами спон-
сор-телезритель из Москвы, 
купил уже новый дом, – рада за 
него и его детей Галя.

Она тоже получила уже два 
предложения выйти замуж – 
от мужчин-телезрителей из 
Москвы и Подмосковья. Один 
даже готов был купить для 
нее и детей дом. Но Галя отка-
залась. Замужество, убеждена 
она, – самый серьезный шаг, и 
делать его поспешно нельзя.

А в Нижневартовск Галю с 
детьми позвала приехать, посмо-
треть и остаться тоже одна из те-
лезрительниц. Они живут сейчас 
временно в ее квартире, и хоть и 
скучают по Кузбассу, но уже влю-
бились в север. Дом в Новокуз-
нецке – уже решили – продадут, 
чтобы купить жилье там.

Галя, получив после «мала-
ховского» сватовства уже боль-
ше 600 друзей, верит, что еще 
встретит свою вторую поло-
винку. И… еще возьмет из дет-
ского дома сирот.

И если не встретит, возьмет 
детей с годами все равно.

– Здесь, на севере, есть даже 
женщина, уже воспитавшая 45 
приемных детей! – горят глаза 
Гали материнской мечтой по-
мочь всем.

А как сложилась жизнь ее 
соперниц по «малаховскому» 
сватовству? Впрочем, они все 
уже давно стали подругами.

– У Светы – пока без пе-
ремен. В Анару влюбился 
телезритель-врач, и она уже 
дала согласие выйти за него 
замуж, но пока они не торо-
пятся. А самый большой сюр-
приз ждал Дашу! На смотрины 
к Сергею она, как выяснилось 
позже, приезжала беременной, 
не зная об этом. Ее бывший па-
рень, услышав, что будет у них 
долгожданный первенец, вер-
нулся. И недавно у них родился 
сын, они счастливы!

Лариса Максименко.

Год назад известный телеведущий вызвался выдать замуж многодетную  
одинокую маму – Галину Миронову из Кузбасса. Что из этого получилось?
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Большая лепта 
малых

Растем, играем, учимся!

Как стать 
космонавтом

8 апреля кемеров-
ская детская библиоте-
ка «Истоки» (ул. В. Воло-
шиной, 11) приглашает 
всех читателей до 12 лет 
принять участие в кос-
моигротеке «Без билета 
вокруг света». Начало в 
11.00.

Любителей почитать 
и поиграть ждут веселые 
конкурсы, игры и загадки, 
в которых каждый сможет 
блеснуть умом и сообрази-
тельностью.

Исследовать простран-
ство Вселенной можно бу-
дет, не выходя из библио-
теки, достаточно только 
взять одну книгу Влади-
слава Горькова и Юрия 
Авдеева «Космическая аз-
бука». Листая ее страни-
цы, дети узнают историю 
развития космонавти-
ки от мифического поле-
та Икара до выхода чело-
века в открытый космос. 
Ловкость и смекалку ре-
бята проявят, участвуя в 
космоигротеке, где, про-
верив зрительную память, 
вестибулярный аппарат 
и знание галактической 
карты, они сдадут экза-
мен в отряд юных космо-
навтов.

Борись  
и пой!

10 апреля с 12.00 в 
Музыкальном театре 
Кузбасса им. Боброва 
спектакль «Дюймовоч-
ка».

Эта история Ганса Хри-
стиана Андерсена о том, 
что у каждого на земле 
есть место, где он должен 
быть счастлив: у жабы это 

болото, у крота – подзе-
мелье, у ласточки – под-
небесье, а у Дюймовочки 

– страна эльфов. И у каж-
дого есть свое представле-
ние о красоте, что вполне 
справедливо. Если же этот 
порядок вещей нарушает-
ся, всем бывает плохо.

Старая сказка Андер-
сена обрела на сцене му-
зыкального театра новую 
жизнь. Ее герои не толь-
ко активно действуют, но 
и танцуют, и поют, выра-
жая таким образом свои 
чувства. Прекрасная му-
зыка, красивые костюмы, 
яркая игра артистов соз-
дают праздничное пред-
ставление, которое будет 
интересно и маленьким 
зрителям, и их родителям. 
Начало в 12.00.

Вот что мы 
наплели

10 апреля с 12.00 
в мариинском театре 
«Желтое окошко» спек-
такль для детей от че-
тырех лет «Лоскутные 
сказки».

Он о том, что бабушки 
знают много сказок. И еще 
о том, что бабушки умеют 
рукодельничать. И очень 

любят детей. А дети очень 
любят усаживаться вокруг 
бабушек, смотреть, как те 
шьют что-то из разноцвет-
ных лоскутков, и слушать 
сказки. А когда сказки за-
канчиваются, бабушки 
рассказывают истории из 
своего детства. Пёстрые 
и яркие, как их лоскутки. 
И, конечно же, правдивые. 
Ну, разве что иногда при-
сочинят немножко...

Приключения 
вечной 
девочки

10 апреля с 12.00 и 
14.00 в новокузнецком 
театре кукол «Сказ» 
спектакль «Волк в Крас-
ной Шапочке».

Эта современная вер-
сия сказки Шарля Перро 
с новыми героями, живы-
ми декорациями и увле-
кательным сюжетом обя-
зательно понравится 
ребятишкам от трех лет. 
На лесной тропе снова 
встретятся знакомые де-
тям персонажи. И это под-
тверждает старую истину, 
что сказки не умирают, – 
театральная сцена дарит 
им вечную жизнь.

Дорогие мамы и папы, а также ба-
бушки дедушки! Мы ждем от вас фо-
тографии и рассказы о том, как и чем 
вы развиваете своих деток. Это мо-
жет быть портрет с вашей автор-
ской игрушкой, фрагмент занятия по 
какой-то методике, совместное рисо-
вание манкой и так далее.

За самые интересные фотоотчеты 
(+ рассказы/частушки/стихи и про-

чее) предусмотрены призы. Занявшие 
1-е место получат сертификат на 1000 
рублей, 2-е место – сертификат на 500 
рублей, 3-е место – право на одно бес-
платное развивающее занятие в центре 
раннего и речевого развития «СЕМА».

Конкурсные работы принимаются 
в письменном и электронном виде до  
5 мая 2016 года. Обязательно остав-
ляйте свой контактный телефон!

Областная газета «Кузбасс» и центр раннего и речевого развития «СЕМА» 
продолжают фотоконкурс для родителей «Вместе весело расти!»

Письма следует присылать по адресу:  
650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «Кузбасс» (пометка: КОНКУРС),  
или на e-mail ведущей детской странички  
Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru  
(пометка: КОНКУРС). Все уточняющие вопросы  
можно задать по телефону (8-3842) 35-39-76.

На днях в Кемерове, в Лесной Поля-
не, прошла районная акция «Доброе 
дело» для воспитанников кемеровско-
го МБУ СРЦ «Маленький принц». Все 
желающие могли поделиться своими 
игрушками, книгами и канцтоварами.

Ребятишки из группы «Гномики» 
детсада №5 тоже решили внести свой 
посильный вклад в доброе дело. При-
чем дети подошли к делу со всей серьез-
ностью и основательностью: принесли 
пазлы, игрушки, одежду, обувь и многое 
другое. Вещи собирали в течение неде-
ли. И никто не остался безучастным.

И вот ребята вместе с воспитате-
лями отправились в территориальное 

управление, чтобы отнести все, что 
от чистого сердца собрали для дет-
ских домов и центров. Дорога оказа-
лась долгой, ведь сумки и пакеты были 
объемными и совсем не легкими. Но 
сознание важности дела, ради которо-
го они шли, придавало им сил!

В территориальном управлении 
дошколят встретили радушно, всех 
угостили конфетами. А ребятишки в 
очередной раз поняли одно: делать до-
брые дела не так уж и сложно. Можно, 
например, поделиться теми вещами, 
которые тебе уже не нужны, чтобы по-
мочь другим людям. И добро к тебе не-
пременно вернется!

ТАТЬЯНА ПОПОВА И ЛАРИСА ВЕЛИКИХ,
воспитатели группы «Гномики»  
кемеровского детсада № 5:

– Первые уроки доброты ребенку дают 
родители. Дети копируют наше пове-
дение, поступают по нашему образцу. 
Можно часами внушать ребенку, что 
надо быть добрым, но это так и останет-
ся пустыми словами, если мы сами это 
качество не особо будем проявлять. Учи-
те доброте ненавязчиво, привлекая вни-
мание ребенка, прежде всего, к лично-
сти другого человека, к его душевному 
состоянию. Воспитывайте в своем чаде 
доброе заботливое отношение к тем, кто 
находится рядом, – членам семьи, бра-
тишкам и сестренкам, бабушкам и де-
душкам, мамам и папам. Пусть это будут 
какие-то мелочи, но важно, чтобы ребе-
нок почувствовал, как приятно помогать, 
о ком-то заботиться.
Мы часто в детском саду проводим бе-
седы с детьми о доброте, уважении, вза-
имопомощи. Рассуждаем, рассматривая 
различные жизненные ситуации, смо-
трим мультфильмы, читаем книги. Очень 
любим рассказывать детям притчи. Они 

их слушают завороженно… Потом рас-
суждают, а если что-то непонятно – за-
дают вопросы. Дети вообще любят слу-
шать истории из нашей, взрослой жизни.
А еще каждый год мы делаем кор-
мушки и скворечники. Прошедшей 
зимой тоже кормили птиц семечка-
ми и салом. Бывает, помогаем детям 
из яслей одеться на прогулку. При-
нимаем участие в благотворительных 
акциях: «Посылка солдату», «Доброе 
дело», чистка снега, посадка деревьев. 
У нас в саду много и своих традиций: 
поздравление с днем рождения, из-
готовление подарков для близких и 
родных к праздникам, угощение кон-
фетами, обмен подарками, совместное 
участие в праздниках и конкурсах, вы-
ездные экскурсии, звонок больному 
товарищу и так далее. Всё это объеди-
няет детей, делает их сплоченнее и 
добрее друг к другу.
Помогайте детям, учите их выражать 
свои чувства, обозначать их словами, 
проговаривать их. Так они научатся не 
только разбираться в своих эмоциях, но 
и чувствовать других людей.

мнение

  Спектакль «Лоскутные сказки».
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В Кемерове проходит финал первенства России среди юниоров

 // спринт-новости

Выпускные экзамены 
на льду

// хоккей с мячом

СНОУБОРД
Воспитанники ташта-
гольской спортивной 
школы заработали две 
золотые и три серебря-
ные награды первенства 
мира среди юниоров не 
старше 20 лет в словен-
ской Рогле.

Как уже сообщала наша 
газета, вне конкуренции были 
Дмитрий Сарсембаев в парал-
лельном слаломе-гиганте и 
Кристина Пауль в борд-кроссе. 
Вторые результаты в поворот-
ных видах показал Дмитрий 
Карлагачев.

В заключительный день 
турнира Кристина Пауль 
вместе с Викторией Букевич 
из Ленинградской области 
поднялась на вторую ступень 
пьедестала после командных 
соревнованиях в борд-кроссе.

Сборная России заняла 
первое место в общем зачете 
первенства планеты, завоевав 
в восьми видах программы 
в «жестких» дисциплинах 
сноуборда по четыре золотые 
и серебряные медали.

– Юниоры достойно за-
вершили сезон. Мы третий год 
подряд выиграли Кубок Марка 
Ходлера, присуждаемый за 
командную победу на первен-
стве мира. У нас потрясающий 
резерв! – отметил главный 
тренер сборной страны Денис 
Тихомиров.

ГОРНОЛЫЖНЫЙ 
СПОРТ
Сергей Майтаков  
из Междуреченска  
завоевал «серебро» чем-
пионата России  
в слаломе-гиганте.

На трассе горнолыжного 
комплекса «Салма», что непо-
далеку от города Полярные 
Зори Мурманской области, 
наш земляк по сумме двух 
попыток уступил 1,21 секунды 
Павлу Трихичёву. Уроженец 
Мончегорска, представляю-
щий ныне Москву, первен-
ствовал и в слаломе. Сергей 
Майтаков занял пятое место.

Кузбасский «сборник» 
Александр Андриенко (Мыски) 
в этих технических дисци-
плинах показал четвертый и 
шестой результаты соответ-
ственно.

На склонах «Салмы» 
прошли соревнования в не-
скольких возрастных группах. 
Новокузнечанка Анастасия Си-
лантьева заработала серебря-
ную медаль первенства страны 
в слаломе среди девушек не 
старше 18 лет.

Завтра, 8 апреля, в Италии 
начнётся международный 
турнир «Пиноккио», имею-
щий статус неофициального 
чемпионата мира среди 
спортсменов 14-16 лет. В за-
явке отечественной команды 

– десять юношей и девушек, в 
том числе Георгий Трубаев из 
Междуреченска.

Андрей Тарков.

Сегодня во Дворце зимних 
видов спорта областного 
центра состоятся матчи пя-
того тура финального этапа 
первенства страны среди 
хоккеистов не старше 18 лет. 
Хозяева льда из «Кузбасса» 
в 11.30 сойдутся с красно-
ярским «Енисеем», а в 14.00 
начнётся игра кемеровской 
дружины «СДС-Уголь» с 
ульяновской командой 
«СДЮСШОР-Волга».

На крытом катке соперничают семь 
лучших юниорских коллективов страны. 
Костяк команд составляют хоккеисты 
1998 года рождения, то есть выпускники 
спортивных школ. Для большинства из 
них нынешний турнир – главное испы-
тание после десяти-одиннадцати лет тре-
нировок и соревнований, своего рода пе-
рекрёсток дорог: либо остаться в хоккее, 
либо сосредоточиться на учебе, либо вы-
брать иной жизненный сценарий.

Понятно, что и тренеры-преподавате-
ли держат серьёзный экзамен, отвечая на 
вопрос: чему и как научили подопечных 
на ниве дополнительного спортивного 
образования?

Дюжина мячей  
в среднем за игру

Регламент соревнований разреша-
ет командам заявлять трёх игроков 1997 
года рождения. «Лимитчики» в составе 
«Кузбасса» – защитник Артём Свиженец, 
полузащитник Игорь Иванов и напада-
ющий Владимир Каланчин, имеющий в 
послужном списке 36 матчей и 11 мячей 
в суперлиге.

При активном содействии старших 
товарищей подшефные Александра 
Опарина разгромили в стартовом туре 
архангельский «Водник» – 11:1 (6:1). 
Иванов сотворил двойной хет-трик, а 
Каланчин дважды поразил ворота помо-
ров, сделав голевой почин уже на первой 
минуте. Дубль оформил капитан нашей 
команды Александр Каштанов, отли-
чился и 16-летний Илья Бондин. Приме-
чательно, что в составе кемеровчан есть 
ещё три воспитанника тренера-препода-
вателя Владимира Китькова из «Кузбас-
са-2000»: Артём Репях, Яков Коленко и 

Артём Азаров (16 лет ему исполнится в 
июне).

Квартет самых молодых хоккеистов 
органично вписался в тактический рису-
нок игры, что подтверждают двузначные 
победы над кировской «Родиной» (12:6) 
и ульяновской «Волгой» (13:2). В первом 
тайме игры с волжанами остался «сухим» 
вратарь кемеровчан Яков Гах, после пере-
рыва его заменил Владислав Попов, про-
пустивший два мяча с пенальти.

Средняя результативность «Кузбасса» 
составляет дюжину голов за матч. Завид-
ный показатель, свидетельствующий о 
целенаправленной подготовке к турниру. 
Тройка лучших бомбардиров команды – 
Иванов (9), Каланчин (6) и Андрей Опа-
рин (5).

Пятничная защита титула
Вчерашний тур «Кузбасс» пропускал, 

и таблицу возглавила дружина «СДС», 
одержавшая четыре победы кряду (раз-
ница забитых и пропущенных мячей: 
32-11). Лидер атак кемеровчан Алексей 
Торгонский вне конкуренции в споре го-
леадоров турнира, на его счету уже 14 
точных ударов.

Коллектив тренера Сергея Кухтинова 
защищает титул чемпионов России в сво-

ей возрастной группе. Прошлогодний фи-
нал первенства страны среди хоккеистов 
1998 г.р. состоялся в Ульяновске, и тройку 
призёров тогда дополнили местная «Вол-
га» и «Родина».

Ныне главные претенденты на титул 
– две кемеровские команды, неизменно 
соперничающие между собой с перемен-
ным успехом ещё со времен Сибирской 
детской лиги, образованной в 2009 году. 
Да, больше преуспели в принципиальном 
противостоянии хоккеисты «СДС», что, 
впрочем, отнюдь не гарантирует им успех 
в очной встрече в пятницу, 8 апреля.

Игра земляков вызывает большой ин-
терес болельщиков и потому состоится 
не днём, как планировалась ранее, а ве-
чером. Начало – в 18.30. Вход на стадион 
свободный.

Бесспорно, любителей русского хоккея 
ждёт завтра остросюжетный, зрелищный 
матч с непредсказуемым исходом.

Вадим Антонов.

 // табло
Первенство России среди юниоров 
1997-1998 г.р.
Финальный турнир. Кемерово, 3-9 апреля
Результаты матчей. 3 апреля.  
«СДЮСШОР-Волга» (Ульяновск) – «Маяк» 
(Краснотурьинск) – 6:5. «Кузбасс» – «Водник» 
(Архангельск) – 11:1. «СДС-Уголь» (Кеме-
рово) – «Родина» (Киров) – 6:3. 4 апреля. 
«СДС-Уголь» – «Енисей» (Красноярск) – 10:2. 
«Кузбасс» – «Родина» – 12:6. «СДЮСШОР-
Волга» – «Водник» – 2:1. 5 апреля.  
«СДС-Уголь» – «Водник» – 6:1. «Кузбасс» –  
«СДЮСШОР-Волга» – 13:2. «Маяк» – «Ени-

сей» – 7:5. 6 апреля. «СДЮСШОР-Волга» – 
«Родина» – 5:3. «СДС-Уголь» – «Маяк» – 10:5. 
«Енисей» – «Водник» – 5:7.
В заключительных турах встречаются:  
7 апреля. 9.00. «Маяк» – «Родина». 11.30. 
«Кузбасс» – «Енисей». 14.00. «СДЮСШОР-
Волга» – «СДС-Уголь». 8 апреля. 9.00. 
«Енисей» – «Родина». 14.00. «Маяк» –  
«Водник». 18.30. «Кузбасс» – «СДС-Уголь».  
9 апреля. 9.00. «Енисей» – «СДЮСШОР-
Волга». 11.30. «Кузбасс» – «Маяк». 14.00. 
«Водник» – «Родина».  
Вход на стадион свободный.

 // тем временем
Кемеровский клуб подписал контракт 
с 23-летним нападающим Вячеславом 
Швецовым. Новобранец «Кузбасса» – 
уроженец Усть-Илимска. В чемпионате 
России дебютировал в составе «Ени-
сея» в сезоне 2009-2010 г. Выступал 
также за нижегородский «Старт» и 
«Уральский трубник» (Первоуральск). В 
суперлиге русского хоккея провел 135 
матчей и набрал 54 балла (42 забитых 
мяча плюс 12 голевых передач).
Вячеслав Швецов призван заменить 
35-летнего Константина Зубарева, ко-
торый после пятилетнего добросовест-
ного служения «Кузбассу» продолжит 
карьеру в другом клубе.
Руслан Тремаскин и Алексей Ничков, 
покинувшие нашу команду в конце 
сезона, подписали трудовые соглаше-
ния со «Стартом», а Владислав Тарасов 
пока не определился с будущим ме-
стом работы.

  Капитан «Кузбасса-2000» Артём Репях (№11) достойно выступает в команде,  
где большинство партнеров старше его на два года. Фото Владимира Клюева.
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// cкамья подсудимых

Нокаут

Ведущий  «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// хочу знать

Пожарная подмога
// поступок

 Полиция провела захват «спортсменов» настолько 
стремительно, что сопротивления никто из них не оказал. 
Оперативная съемка пресс-службы ГУ МВД России  
по Кемеровской области.

В свое время наша квартира 
была приватизирована на тро-
их. Один собственник по разным 
причинам не жил в ней 14 лет, а 
недавно обратился в суд на все-
ление. Суд встал на его сторо-
ну. Препятствия ему никто не 
чинит, но он почему-то не все-
ляется. На днях пришло поста-
новление о возбуждении испол-
нительного производства. Чего 
нам ждать дальше? Хотелось 
бы знать порядок и дальнейшие 
действия, чтобы не нарушить 
закон.

Иван М., Кемерово.

Отвечает Дмитрий Ткачен-
ко, руководитель Управления 
Федеральной службы судебных 
приставов по Кемеровской об-
ласти, главный судебный при-
став Кузбасса:

- Общий порядок принудитель-
ного исполнения исполнительного 
документа о вселении взыскателя 
состоит из нескольких этапов.

Прежде всего, судебный при-
став-исполнитель устанавливает 
срок для добровольного исполне-
ния требования, содержащегося в 
исполнительном документе о все-
лении взыскателя. То есть у долж-
ника есть возможность исполнить 
решение суда добровольно, в уста-
новленный срок, и тогда с вас не бу-
дет удержан исполнительский сбор 
в размере 5000 рублей.

Если по истечении данного сро-
ка должник по-прежнему продол-
жает чинить препятствия вселению 
взыскателя, судебный пристав-ис-
полнитель выносит постановление 
о взыскании с него исполнитель-
ского сбора и предупреждает его о 
том, что вселение взыскателя будет 
производиться принудительно без 
дополнительного извещения (в ва-
шем случае этого нет).

Результаты исполнения испол-
нительного документа о вселении 
взыскателя оформляются судеб-
ным приставом-исполнителем ак-
том о вселении.

В этом акте отражается факт 
исполнения требований испол-
нительного документа о прину-
дительном вселении (документ 
должен быть составлен в присут-
ствии понятых), указывается, в ка-
кое помещение и кому обеспечен 
беспрепятственный вход и прожи-
вание, а также фиксируется, каки-
ми мерами (например, передачей 
дубликата ключей, сменой дверных 
замков, внесением вещей и др.).

Должнику под роспись разъяс-
няется о том, что произведено при-
нудительное вселение, и он обязан 
не чинить препятствий взыскателю 
в проживании (пребывании).

В вашем конкретном случае 
ждать ничего не надо. Обратитесь 
к приставу, разъясните ситуацию, 
попросите его организовать встре-
чу с взыскателем, на которой пере-
дадите ключи от квартиры. При-
став зафиксирует данный факт 
актом и окончит исполнительное 
производство.

Вселение 
через суд

В Мариинске поли-
цейский Дмитрий 
Вестунг спас чело-
века из заполненной 
дымом квартиры.

По дороге на работу со-
трудник отдельного взвода 
патрульно-постовой службы 
отдела МВД России по г. Ма-
риинску младший сержант 
полиции Дмитрий Вестунг 
заметил дым, который шел 
из окон квартиры на третьем 
этаже жилого дома по улице 
Тургенева. Подбежав к горя-
щему зданию, полицейский 
увидел возле подъезда встре-

воженных жильцов. Как ока-
залось, почувствовав запах 
дыма, они сразу позвонили в 
пожарную часть и поспешили 
выбраться на улицу. Однако 

среди соседей не было хозяев 
квартиры, откуда шел дым и 
где, судя по всему, находился 
очаг возгорания.

Не дожидаясь приезда по-
жарных, Дмитрий Вестунг 
бросился внутрь дома. Ему 
удалось выбить закрытую из-
нутри входную дверь кварти-
ры и попасть в заполненное 
едким дымом помещение. Од-
нако из-за густой пелены рас-
смотреть там что-либо было 
невозможно. Буквально на 
ощупь полицейский нашел 
лежавшего на полу комнаты 
мужчину (больше в квартире 
никого не было) и вынес его 
на улицу.

Пострадавший находился 

в шоковом состоянии и вооб-
ще не мог говорить. До приез-
да медиков Дмитрий Вестунг 
оказывал ему необходимую 
первую помощь. С ожога-
ми рук, ног и верхних дыха-
тельных путей погорельца 
доставили в больницу. Как 
сообщили в пресс-службе ре-
гионального полицейского 
главка, в настоящее время его 
здоровью ничего не угрожа-
ет. По словам специалистов, 
спасти жизнь мужчины уда-
лось благодаря оперативным 
и грамотным действиям со-
трудника полиции.

По предварительным дан-
ным, причиной пожара стала 
непотушенная сигарета.

Далеко от спорта
Свое неофициальное на-

звание — «спортсмены» — 
группа получила потому, что 
составлявшие ее костяк мо-
лодые люди были кандидата-
ми или даже мастерами спор-
та по боксу. Многие будущие 
подельники познакомились 
еще во время совместных тре-
нировок в школе олимпий-
ского резерва. Со временем к 
ним примкнули еще несколь-
ко их товарищей по бок-
серскому рингу. Нападения 
«спортсменов» отличались 
хорошим уровнем подготов-
ки, дерзостью и жестоко-
стью. Вот лишь один эпизод 
из материалов многотомно-
го уголовного дела. В конце 
декабря 2011 года на терри-
тории станции техобслужи-
вания «спортсмены» напали 
на владельца понравившего-
ся им автомобиля Audi. Сна-
чала они его избили, а потом 
для «большей доходчивости» 
несколько раз выстрелили в 
свою жертву из травматиче-

ского пистолета (убивать они 
его не хотели, и, к счастью, 
мужчина остался жив). До-
бычей налетчиков стали ото-
бранные у мужчины деньги 
и документы на машину. Не-
которое время спустя «спорт-
смены» связались с потер-
певшим и предложили ему за 
100 тысяч рублей «выкупить» 
свой автомобиль обратно. В 
качестве альтернативы вы-
могатели предложили пере-
оформить иномарку на кого-
нибудь из них. В противном 
случае рэкетиры пригрозили 
«большими неприятностями» 
ему самому и его родным. Де-
нег для «выкупа» машины у 
мужчины не было, и ему при-
шлось ее отдать…

Примерно так же лишился 
своего автомобиля Mersedes 
Benz другой житель Бело-
ва. Вымогатели предложили 
«выкупить» у них его же ма-
шину за четверть миллиона 
рублей. А когда он отказался, 
заставили его подписать до-
говор купли-продажи. Одна-
ко поездить на этой иномарке 
«спортсменам» так и не уда-
лось, поскольку вскоре после 
случившегося мужчина обра-
тился в полицию, и на перере-
гистрацию автомобиля был 
наложен запрет.

Последний раунд
Весной 2012 года члены 

группы попытались расши-
рить сферы криминального 
влияния и выйти за пределы 
города Белово и его окрест-
ностей. Однако к тому вре-
мени у полиции скопилось 
достаточно информации об 
их причастности к тяжким и 
особо тяжким преступлени-
ям. В назначенный апрель-
ский день оперативники и 
следователи при силовой 
поддержке бойцов СОБРа и 
ОМОНа одновременно на-

грянули на квартиры наибо-
лее активных «спортсменов» 
и их сообщников. Во время 
обысков были изъяты огне-
стрельное и холодное ору-
жие, боеприпасы, радиостан-
ции, а также ряд документов, 
которые могли представлять 
интерес для следствия. Чуть 
позже в Омске был задержан 
23-летний главарь «спорт-
сменов».

Учитывая важность уго-
ловного дела, его приняло к 
своему производству главное 
следственное управление ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области.

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы регионального 
полицейского главка Влади-
мир Сергеев, следствию уда-
лось собрать убедительные 
доказательства причастности 
членов группы к девяти пре-
ступлениям, совершенным в 
период с 2009-го по 2012 год 
(разбои, вымогательства, не-
законное хранение оружия и 
наркотиков).

Примечательно, что 90 из 
109 томов уголовного дела – 
это многочисленные жалобы 
обвиняемых, которые любы-
ми способами пытались за-
тянуть следствие. В неделю 
они писали в общей сложно-
сти более 1000 (!) ходатайств 

и жалоб на действия следо-
вателя, по каждой из кото-
рых проводились проверки. 
К этому «процессу» активно 
подключились их родствен-
ники, друзья и даже невесты. 
Однако ни одна из жалоб не 
нашла подтверждения. Более 
того, в отношении одного из 
«спортсменов» было возбуж-
дено еще одно уголовное дело 

- за неуважение к суду (на за-
седании, где рассматривалась 
его жалоба, в которой ему от-
казали, молодой человек об-
винил судью в предвзятости 
и в коррумпированности)…

Приговор
Судебный процесс над 

участниками преступной 
группы занял более двух 
лет. Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, Бе-
ловский городской суд счел 
доказательства, собранные 
следствием, достаточными 
для вынесения всем семерым 
фигурантам уголовного дела 
обвинительного приговора. 
По совокупности преступле-
ний они получили в качестве 
наказания от шести до вось-
ми лет лишения свободы в ис-
правительной колонии стро-
гого режима.

В Беловском город-
ском суде вынесен 
обвинительный 
приговор членам 
преступной груп-
пы, промышлявшей 
разбоями и вымога-
тельствами на тер-
ритории Белова и 
Беловского района. 
В качестве наказа-
ния все они полу-
чили от шести до 
восьми лет лишения 
свободы в испра-
вительной колонии 
строгого режима.
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 Весна на подходе. Фотоэтюд Федора Баранова.

// по вашей просьбе

// опыт

// вопрос — ответ

Очень ранняя капуста

Томаты-тяжеловесы
Мне нравятся крупные по-

мидоры. И хотя покупаю се-
мена именно крупноплодных 
сортов, вырастить полно-
весные гиганты не удает-
ся. Не подскажете, в чем се-
крет?

Светлана Григорьева.
Кемерово.

Крупные плоды томатов — 
результат специальной селек-
ции. Они многокамерные, с 
разрастающимся цветоложем у 
цветка. Гладкие, ровные гибри-
ды, имеющие две-четыре каме-
ры, не способны дать плод мас-
сой 200-300 г.

При этом следует помнить: 
чем крупнее плод, тем позд-
нее он созревает. Потому все 
крупноплодные сорта и ги-
бриды, как правило, средне-
позднего или позднего срока 
созревания. Из этого следует, 
что на рассадный период для 
них потребуется 60-65 дней. 
И обязательно доращивание 
в парнике, если предполагает-
ся высадка в открытый грунт. 
Так что для сева «тяжелове-
сов» на рассаду крайний срок 
середина марта.

При появлении второго на-
стоящего листика сеянцы пи-

кируют в отдельные емкости 
объемом не менее 200-300 г, за-
глубляя их до семядолей, что-
бы активнее наращивалась 
корневая система. Через две 
недели после пикировки обя-
зательны подкормки — запас 
питания в емкости к этому вре-
мени уже почти освоен, и рас-
тение находится на голодном 
пайке. Угощение готовят, до-
бавляя к 10 л воды 5 г аммиач-
ной селитры, 10 г сернокислого 
калия, 30 г суперфосфата. Че-
рез 10 дней подкормку повторя-
ют, чуть увеличивая дозы фос-
фора и калия.

Рассада крупноплодных сор-
тов высокая, поскольку первое 
соцветие закладывается над 11-
12-м листом. Потому лучше де-
лать подвязку на первой стадии 
выращивания, иначе растения 
упадут под собственной тяже-
стью.

В середине мая рассаду пе-
реносят в теплицу или пар-
ник. Если держать ее в усло-
виях квартиры до времени 
высадки в грунт (середина 
июня), растения сильно вытя-
нутся, междоузлия увеличатся, 
что отрицательно скажется на 
плодоношении. Качественная 
рассада при переносе ее на по-

стоянное место должна иметь 
высоту стебля до полуметра, 
толщину его не менее 1 см, на 
растении должны быть 11-12 
листьев и бутоны на первом со-
цветии. Сумеете получить та-
кие саженцы — вы на пути к 
успеху.

При высадке в грунт на ква-
дратном метре размещают два-
три растения, иначе они будут 
мешать друг другу. Подкормки 
(настой коровяка с добавлени-
ем суперфосфата) делают по-
сле завязывания плодов на пер-
вых соцветиях, повторяют при 
появлении завязей второго по-
рядка.

Формируют растение в один 
стебель, реже в два. Пасынки 
удаляют регулярно, а также вы-
щипывают цветки в соцветиях, 
оставляя в кисти не более 3-4.

Плодоношение начинается 
через два месяца после высад-
ки растений в грунт. На этот пе-
риод на растении при высоте 
около двух метров имеется 8-9 
кистей завязей, в каждой из ко-
торых 3-4 плода. Средняя уро-
жайность крупноплодных то-
матов составляет около 30 кг/
кв. м.

Подготовила
Тамара Малышкина.

- Научите выращивать капуст-
ную рассаду, — обратилась в «Сад 
и огород» с просьбой Галина За-
валишина из Кемерова. – Пыта-
лась дома выращивать в стакан-
чиках, ящичках – сеянцы слабые, 
вытянувшиеся, долго болеют, по-
тому кочаны завязываются позд-
но. Посев в теплицу можно сде-
лать где-то в мае, раньше почва 
очень сырая. Сооружать специ-
альный парник ради пяти-десяти 
растений нет резона… Может, из-
вестны какие-либо приемы рабо-
ты с капустной рассадой, но без 
особых сложностей?

Своим опытом мы попроси-
ли поделиться Татьяну Михай-
лову, которая первую зелень 
для салатов получает в первой 
декаде мая, когда все прочие са-
доводы только-только делают 
посевы, а капусту сорта Июнь-
ская срезает, как и положено по 
ее биологии, в июне.

- По моему глубокому убеж-
дению, дома нужно выращи-
вать только культуры, требу-
ющие длительного рассадного 
забега – перцы, томаты, цветы 
типа цинерарии серебристой, 
семена которой всходят через 
20-25 дней, а потом сеянцы еще 
месяц набираются  сил для ак-
тивного роста.

Так что капусту и большин-
ство цветов я выращиваю на 
рассаду в теплице. Но не в грун-
те, а в ящиках или небольших 
плошках, в зависимости от не-
обходимого объема. Сев про-
вожу в первых числах апреля. 
Землю заранее не готовлю, ис-
пользую ту, что в теплице. На-

бираю ее в дырявый таз, чтобы 
стекла излишняя влага, пере-
мешиваю с сухим песком для 
лучшей сыпучести, заправляю 
перегноем. Все, через день-
два можно заполнять рассад-
ные емкости, в которых обяза-
тельны дренажные отверстия. 
Устанавливаю их на «тротуаре» 

- деревянном настиле в тепли-
це и укрываю лутрасилом для 
лучшего прогревания.

Обязательно провожу пред-
посевную обработку семян, 
для каждой культуры, конечно, 
свою. К примеру, душистый го-
рошек предварительно замачи-
ваю для набухания, семена астр 
для повышения всхожести на 
15 минут заливаю водкой, по-
том сутки держу в воде.

Семена капусты предвари-
тельно прогреваю – по мень-
шей мере неделю держу их близ 
батареи, и только после этого 
высеваю. В емкости, отведен-
ной под капусту, землю обяза-
тельно перемешиваю с древес-
ной золой, семена заделываю 
где-то на 0,5 см, но сверху до-
бавляю примерно такой же 
слой перегноя.

Засеянные емкости остав-
ляю на «тротуаре», поскольку 
земля в теплице, хоть и оттаяла, 
еще не прогрелась, от нее тянет 
холодом. Для большего утепле-
ния все свои посадки накрываю 
плотным лутрасилом.

Пикировку капусты делаю 
не всегда, тут все зависит от по-
годы. Если весна ранняя и теп-
лая, в первой декаде мая вы-
саживаю рассаду в грунт под 

укрытие пластиковыми колпа-
ками – у 5-литровых бутылок 
отрезаю дно, вот тебе и кол-
пак. Если май холодный, расса-
ду рассаживаю в стаканчики и 
держу в теплице. Когда минуют 
заморозки, высаживаю в грунт.

Поливаю рассаду по мере не-
обходимости, то есть когда вы-
сыхает земля. Стараюсь не до-
пускать пересыхания, особенно 
капусты – эта культура очень 
влаголюбива во все периоды ро-
ста, но особенно в стадии расса-
ды. Однако заливать растения 
тоже не годится, тут важна золо-
тая середина. Подкормок капуст-
ной рассаде не делаю, ей хватает 
того питания, что есть в почве. А 
вот после высадки в грунт, где-
то через 10-12 дней, обязатель-
но даю подкормку полным мине-
ральным удобрением, а еще через 
две недели – угощаю органикой 
(раствором навозной жижи) с до-
бавлением суперфосфата.

Рассада капусты при моем ме-
тоде получается крепкой, плот-
ной. Ей на пользу колебания 
дневных и ночных температур, 
чего не обеспечить в домашних 
условиях, да и освещенности бо-
лее чем достаточно. При посеве в 
первой декаде апреля салаты из 
капусты у нас на столе в середине 
июня. Посеянные в те же сроки и 
по той же технологии зеленные 
овощи – и того раньше.

…Думается, наша читатель-
ница и другие садоводы при-
слушаются к мнению Татьяны 
Васильевны и воспользуются 
ее опытом.

Тамара Малышкина.

Обязательно ли пересаживать рассаду, если семена 
высевались по одному в стаканчик? Если да, в какие сроки 
это лучше делать?

Галина Сергеева, Кемерово.
Без пикировки рекомендуется выращивать перцы, бакла-

жаны, огурцы и другие тыквенные. Перенос рассады в тепли-
цу или грунт вести с комом земли, стараясь как можно меньше 
травмировать корешки. Объясняется это тем, что названные 
культуры весьма болезненно переносят пересадку, на восста-
новление сил они тратят неделю, а то и три, останавливаясь на 
это время в развитии.

Другое дело – томаты, капуста. Пикированная рассада мень-
ше вытягивается, имеет более развитую корневую систему.

Пикировку проводят, когда у сеянцев образуется два насто-
ящих листа. У томатов желательно укоротить стержневой ко-
рень на треть; будут лучше развиваться боковые корешки, на-
ращивая корневую мочку.

Еще нюанс: пересадка из отдельного стаканчика обязатель-
на, если емкость невелика и корни уже освоили весь запас зем-
ли, стали выдвигаться в дренажное отверстие. Вернее сказать, не 
пересадка, а перевалка – растение с комом земли помещают, на-
сыпав на дно почвосмесь, а потом и по краям, в стаканчик боль-
шего размера.

Была в Кемерове, зашла в магазин «Доминго», а там 
настоящая выставка саженцев роз, судя по картинкам, 
одна другой краше! Если отложить покупку до мая, очень 
может быть, уже ничего не останется. Если же купить 
саженцы сейчас, что с ними делать?

Елизавета Гуларова, Кемеровский район.
Прежде всего, обратите внимание на состояние предлагаемо-

го товара. Здоровый саженец должен иметь не менее двух-трех 
одревесневших побегов толщиной не менее карандаша, с гладкой, 
несморщенной корой. Для предохранения стеблей от высыхания 
они обработаны воском или парафином, которые нельзя снимать.

Упаковка корневой системы должна быть неповрежденной, а 
субстрат — влажным. За время хранения он не должен пересы-
хать, потому при необходимости нужно легкое увлажнение. В 
таком состоянии саженцы розы в течение 1,5-2 месяцев можно 
хранить в холодильнике, погребе при температуре плюс 1-5 гра-
дусов, при которой почки медленно растут, но не распускаются.

Если листочки уже появились, саженец следует высадить 
в емкость. Контейнер должен иметь диаметр не менее 20 см, 
глубину примерно 30 см, чтобы в нем свободно разместилась 
корневая система. На дно кладут дренаж, грунт не должен со-
держать много органики, самый оптимальный состав — это 
по одной части перегноя, торфа, песка, три части огородной 
земли. При посадке почву уплотняют, засыпая саженец на 2-3 
см выше прививки, поливают, держат на свету, но при низкой 
температуре (около 8-10 градусов).

Некоторые цветоводы перед посадкой рекомендуют подер-
жать корни в растворе эпина в течение 2-3 часов — для обезза-
раживания и снятия стресса, вызванного сменой места.

В дальнейшем полив вести умеренно, чтобы не вызвать за-
стоя воды в горшке. Нельзя держать саженец под прямыми лу-
чами солнца — возможны ожоги нежных листочков.

При первом признаке повреждения растения паутинным 
клещиком обработайте его актелликом, фитовермом или на-
стоем корок цитрусовых.

В грунт саженец розы переселяют в мае-июне, когда минует 
угроза заморозков.
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ПО ВЕРТИКАЛИ: Макулатура. Едок. Глина. Фауст. Рытва. Опер. Осип. Ван. Остроумова. Ичи-
ги. Итака. Еле. Айова. Геном. Дань. Ноу. Враг. Тес. Врун. Нота. Тисс. Рио. НОК. ЗиЛ. Мяч. Камера. 
Нал. Топь. Вороненок. Диаграмма. Лот. Лис. Бар. Сиони. Ге. Носков. Касса. Отт. Иго. Ор.
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МПо лучшей цене!

Солевой спрей для носа, в 2 раза выгоднее аналога1
АкваМастер -

Спрей АкваМастер произ-
водства Эвалар – лекарство для 
лечения любого вида насморка, 
простудного и аллергического. 
Бережно очищает нос от вирусов, 
бактерий и аллергенов. Разрешен 
взрослым, беременным и детям. 

АкваМастер отличается 
экономичностью:

 У него съемная насадка, и 

после того, как спрей закончит-
ся, флакон с насадкой можно 
использовать как удобный до-
машний прибор для промыва-
ния носа раствором морской 
соли, прилагаемой в ПОДАРОК.

В подарке дозированная 
морская соль в пакетиках-саше 
в расчете 1 пакетик на флакон. 
Разводится кипяченой водой. 

• риниты,
• гаймориты, 
• ОРВИ и грипп,    
• аденоиды,
• гигиена носа2.      

Применяйте АкваМастер!
Он в 2 раза выгоднее 

аналога!

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.

www.evalar.ru  Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06; (38454) 2-06-37, 4-73-21, 2-52-81 (г.Топки); 
(38445) 3-28-89 (г. Березовский); (38456) 30-303 (г. Лененск-Кузнецкий), а также по телефонам: Эдельвейс 31-49-95, 36-14-71, 
Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456)7-58-12. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный), 
1 Сравнение цен приведено по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя цена за январь, 2016). Аналог для сравнения выбран 
по действующим компонентам.  2В комплексе с изделием медицинского назначения АкваМастер.

В нашей стране женщины яв-
ляются активными участниками 
коммунистического строитель-
ства.

Примеров самоотверженного 
труда, их деятельного, квалифи-
цированного участия в развитии 
любой отрасли колхозного про-
изводства в Подунском районе 
много. Однако райком партии и 
райисполком робко и неохотно 
выдвигают их на руководящие 
посты. В районе нет ни одной 
женщины на посту председате-
ля колхоза, сельсовета. Не встре-
тишь их среди бригадиров поле-
водческих и тракторных бригад. 
Во всем районе лишь одна жен-
щина руководит животноводче-
ской фермой.

Многие директора МТС и 
председатели колхозов недо- 
оценивают организаторских спо-
собностей женщин и не доверя-
ют им ответственные участки ра-
боты. Так, директор Титовской 
МТС тов. Яковлев признается: «У 
нас есть хорошие трактористки. 

Например, тов. Шарапова впол-
не могла бы руководить брига-
дой. Но с выдвижением ее на пост 
бригадира... пока подождем».

В сельхозартели им. Молото-
ва немало колхозниц, которые 
работают в животноводстве по 
8–12 лет. Отдельные из них, без-
условно, могли бы руководить 
фермами.

«Видите ли, – говорит пред-
седатель колхоза тов. Ефимов, – 
над этим вопросом мы пока не 
задумывались. Не видим особой 
нужды (!) доверять женщинам 
фермы».

...Подунскому райкому пар-
тии и райисполкому необходи-
мо в своей работе руководство-
ваться указанием ЦК ВКП(б) о 
необходимости смелее выдви-
гать женщин на руководящую 
работу во всех областях народ-
ного хозяйства, культуры и об-
щественно-политической дея-
тельности.

М. Перов.
(Текст с сокращениями).

//комментарий
ЛЮБОВЬ ЛЕОНОВА, председатель регионального отделения общественной 
организации Союз женщин России – Союз женщин Кузбасса:

– Когда я бываю в Москве, на съездах Союза женщин России, то 
иногда слышу жалобы от женщин из других регионов, что там 
больше мужчин на руководящих должностях. Но у нас в Кузбассе, 
считаю, проблем с этим вопросом нет.
Сегодня если взять какой-нибудь кузбасский район, то там руко-
водителей сельских поселений из числа женщин может оказать-
ся даже больше, чем мужчин. Ведь помимо того, что они решают 
вопросы административного характера, люди, думаю, относятся к 
ним с большим доверием, чем к мужчинам, и обращаются по самым 
разным вопросам, со своими бедами и проблемами.
Скажу даже по городскому Совету народных депутатов Кемерова: там 
сегодня женщин около половины. Есть они и среди депутатов областно-
го Совета, заместителей губернатора. И Прокопьевский район у нас воз-
главляет женщина. Много их и на других важных, ответственных постах.

Оксана Сохарева.


